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Я  Б  В  НАЧАЛЬНИКИ  ПОШЁЛЧИТАЙТЕ
В СЛЕДУЮЩЕМ 
НОМЕРЕ: 

Да

Без права  на  ошибку 

ЦИТАТА ДНЯ ЛИЗ
ТУЧЧИЛЛО: СТР. 10

«Обещать – не значит жениться»

СЕГОДНЯ в номере

ЧИТАЙТЕ В
«Новаторе

после работы»
Право имею...
на налоговый 
вычет

Первые 3 дня
за счёт
работодателя

А что 
люди скажут?

– В 54-м я тружусь 14 лет. Со дня ос-
нования в цехе работало много девчат 
– целая женская бригада у нас была. Но
одни ушли в декрет, другие сменили
профессию, и я осталась одна... Но муж-
чины меня не только не обижают, но и
помогают. Например, деталь в теле-
жку погрузить-выгрузить. А дальше я
сама, – весело рассказывает Анна. – К 
нашему цеху я всей душой прикипела. И 
уходить отсюда мне не хочется, хотя
работа не из лёгких. Меня даже не пу-
гает и «привязка» к детали – самое,
пожалуй, сложное в моей профессии,

ведь её нужно точно поместить под 
фрезы станка, учесть соответству-
ющие размеры и допуски. Ошибиться 
на начальном этапе нельзя, иначе «за-
порешь» труд своих коллег из других 
цехов! 

Уникальность цеха механической 
обработки штамповок Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА, куда корреспонден-
ты «Новатора» отправились в пред-
дверии его 15-летия, в том, что здесь 
финиширует большой трудоёмкий 
дорогостоящий процесс выпуска ти-
тановых изделий авиационного назна-

чения. Цена ошибки на финальной ста-
дии мехобработки дорогого стоит. Эта 
ошибка сводит к нулю усилия плавиль-
щиков, кузнецов, прокатчиков, води-
телей, технологов, механиков – тысяч 
людей. И в 54-м это хорошо понимают 
все без исключения сотрудники. 

Вдоль пролёта, ведущего в цех, раз-
мещены яркие информационные стен-
ды, рассказывающие об этапах станов-
ления и развития цеха под номером 
54. Возле одного из них – визитёры, а
в цехе редкая неделя проходит без вы-
соких гостей или журналистов феде-
ральных СМИ, задерживаются дольше
обычного.

Но этот стенд обращён не к гостям 
подразделения, а к тем, кто 
здесь работает: на плакате 
размещена цена единицы 
мехобработанной продук-
ции... в автомобилях Toyota 
Corolla! 

Анна Вахонина – единственная девушка среди 130 операторов станков 
с числовым программным управлением цеха по механической обработке 
штамповок. Этот факт её не смущает, и никаких комплексов рядом с колле-
гами-мужчинами она не испытывает. И трудится так, что многим у неё мож-
но поучиться. При том, что Аня переживает прекрасную пору молодости, в 
родном 54-м, который 10 февраля отметит 15-летие, девушку можно при-
числить к категории «ветеран». 
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ЦЕХУ № 54 – 15 ЛЕТ!

– Самая крупногабарит-
ная штамповка шассийной 
группы самолёта равна 
цене 10 новых японских лег-
ковушек, – уточняет Сергей 

Таланцев, начальник цеха № 54, до-
бавляя, что более лёгкие по весу и 
сложности по обработке детали они 
сопоставляют с малолитражными ав-
томобилями Daewoo Matiz. – Это срав-
нительное ноу-хау внедрил ещё Игорь 
Гуреев, бывший начальник цеха № 54, 
– продолжает рассказывать Сергей 
Александрович, ведя нас к историче-
скому пролёту, где размещён токар-
ный станок, привезённый в Верхнюю 
Салду из Краматорска. 

От этого агрегата 54-й начал расти и 
развиваться. Об этом железном первен-
це, как и обо всём парке оборудования 
цеха, знает всё Сергей Коробщиков, 
механик участка по ремонту станков с 
числовым программным управлением: 

– Этот токарный агрегат 15 лет 
назад мы принимали вместе с первым 
начальником цеха № 54 Сергеем Евстиг-
неевым. В 2017 году станок прошёл ка-
питальный ремонт в Белоруссии. После 
замены части составляющих он снова 
в производственном строю! – похло-
пывая по корпусу машины, словно по 
плечу старинного товарища, рассказал 
Сергей Семёнович. 

Долгое время Сергей Коробщиков 
трудился механиком цеха, и по роду де-
ятельности ему приходилось бывать на 
заводах-изготовителях оборудования в 
Украине, Италии, Чехии:

– С чехами, которые не раз при-
езжали на ВСМПО производить шеф-
монтаж своих станков, у нас сложились 
добрые отношения. Мы многому у них 
научились! – прокомментировал меж-
дународные связи Сергей Семёнович, 
добавив, что сегодня в 54-м успешно 
работают 14 единиц чешского оборудо-
вания. 

МОЛОДО – 
НЕ ЗЕЛЕНО!

Самая распространённая и са-
мая ответственная профессия в 
54-м – это оператор станков с число-
вым программным управлением. Из 
270 сотрудников коллектива 130 – ста-

ночники. Механическая обработка за-
готовок деталей авиационного назначе-
ния идёт круглосуточно – в три смены. 
В одной смене работают примерно 
30 человек. Все – молодёжь в возрасте 
до 35 лет. Именно это подразделение 
справедливо называют в Корпорации 
самым современным и молодым:

– В целом ребята в цехе активные, 
с удовольствием участвуют в про-
фессиональных турнирах, спортивных 
мероприятиях. Например, в 2018 году 
команда нашего подразделения впер-
вые в истории спартакиады вышла в 
финал кубка по баскетболу, разгромила 
спортсменов 16-го и заняла второе ме-
сто. Для нас это прорыв! Добился наме-
ченной цели – выиграть первый этап на 
эстафете «Новатора» Григорий Чайко, 
мастер участка мехобработки, – с гор-
достью доложил Николай Баньковский, 
оператор станков, молодёжный лидер 
цеха.

В 54-м нет хилых ребят. Все рабочие 
54-го крепкие и тренированные. Боль-
шая часть – универсалы, могут одина-
ково хорошо управлять всеми видами 
станков цехового парка агрегатов, в 
котором 47 различных наименований!

Большую долю объёмов берут на 
себя «американцы» – многошпиндель-
ные портальные станки Cincinnati. На 
одном из них трудится Илья Овчинни-
ков, выпускник Верхнесалдинского тех-
никума. Илья впервые пришёл в цех во 

время студенческой практики, поэтому 
после официального трудоустройства 
адаптировался быстро, отточив про-
цесс фрезеровки на тестовых деталях:

– Работаю здесь четыре года. Су-
перответственность – это главное 
требуемое качество для работы в 54-м. 
А для меня самая важная часть задания 
– это точно включиться в переворот 
обрабатываемой детали, так как на 
этом трёхшпиндельном станке идёт 
обработка всех поверхностей, – рас-
сказывает он. 

Удивило какое-то невероятное коли-
чество фрез на стеллаже с рабочим ин-
струментом.

– Весь инструмент, а его у меня око-
ло 30 единиц, замаркирован, но я уже с 
закрытыми глазами могу выбрать нуж-
ные фрезы. Кстати, за одну обработку 
штамповки обычно использую 15 фрез 
разного диаметра и конфигурации. 

МЕЖДУ КРЫЛОМ 
И ФЮЗЕЛЯЖЕМ 

Проведя один день в цехе № 54, кор-
респонденты «Новатора» узнали, что 
при подготовке к отправке заказчику 
штамповка во время обработки может 
«похудеть» более чем в два раза! 

– Основные поставщики изделий, 
которые мы получаем для дальней-
шей обработки – это цехи № 4, 21, 22. 
Если будущее шасси к нам поступает 

весом, например, в тонну, то после 
того как оно пройдёт все операции на 
токарном, сверлильном и фрезерном 
станках в нашем цехе, будет весить 
370 килограммов! – пояснил Сергей Та-
ланцев. 

Поэтому не случайно по соседству с 
огромным парком оборудования для 
мехобработки функционирует участок 
дробления стружки, разместившийся 
на площадях нового пристроя к зданию 
бывшего домостроительного комбина-
та. Здесь титановую стружку измельча-
ют до более мелких фракций и отправ-
ляют на дальнейшую переработку в цех 
№ 41. 

К слову, в цехе № 54 обрабатывают 
балки тележки и внутренние цилиндры 
для шасси, детали корпуса самолёта, 
детали крепления двигателей для са-
молётов Boeing 787-9, Airbus 320 Neo, 
Airbus 350, С-190, Embraer.

Расспрашивая о настоящем самого 
молодого из производственных цехов 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА, корре-
спонденты не могли не поинтересо-
ваться: как чувствуют себя два фрезер-
ных станка итальянской фирмы Jobs. 
Их запускали 18 апреля 2018 года в 
присутствии Михаила Воеводина, гене-
рального директора Корпорации. 

– Оба станка успешно справляются с 
заказами. Первая же деталь, сошедшая 
со стола «итальянца», доказала, что 
необходимая нам точность фрезерной 
обработки новым агрегатам по плечу, 
– сообщил Сергей Таланцев. 

По плечу новые задачи и новые объ-
ёмы и людям, работающим в самом 
хайтековском подразделении предпри-
ятия. В год своего 15-летия коллектив 
цеха № 54 оптимистично смотрит в бу-
дущее. Например, заканчивает разра-
ботку инвестиционной программы на 
2020-2025 годы, в которую включено 
пополнение парка оборудования новы-
ми станками. 

А это означает, что увеличится объём 
штамповок, которые после обработки 
в 54-м отправятся к заказчикам, чтобы, 
став деталями самолётов, поднимать 
современные лайнеры высоко в небо. 
Ещё выше поднимется планка ответ-
ственности каждого сотрудника 54-го, 
которые хорошо знают, какова цена их 
ошибки.  

Без права на ошибку 

Сергей Карлышев, сменный мастер, 
отвечает за работу станочников

Сергей Коробщиков (в центре) 
работает в цехе № 54 со дня его основания

1

Елена ШАШКОВА
телефон 6-01-03

Иван Моисеев – представитель 
профессии «оператор станков с ЧПУ»

Операторы станков Сергей Хазиев и Антон Орябинский 
найдут подход ко всем станкам!
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Модернизация цехов № 16, 21, 
22, 32, 37, строительство жилого 
квартала «Солнечный», общежития 
для студентов, завершение работ 
на Придворцовой площади, нача-
ло обустройства территории около 
Верхнесалдинского авиаметаллур-
гического техникума – всё это планы 
на ближайшее будущее. Но большая 
часть вопросов интервью с директо-
ром по капитальному строительству 
и ремонту зданий и сооружений Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА Виктором 
Лайко была посвящена итогам ушед-
шего 2018 года.

– Виктор Николаевич, давайте 
начнём подведение итогов с финан-
совых показателей. Сколько средств 
из бюджета ВСМПО было направле-
но на решение задач, поставленных 
перед Вашей дирекцией?

– Сразу скажу, что все эти задачи 
были выполнены полностью. Фактиче-
ски мы израсходовали 849 миллионов 
600 тысяч рублей при том, что плани-
ровали освоить 845 миллионов. Это 
говорит о том, что наряду с плановыми 
появились дополнительные задачи, с 
которыми мы успешно справились.

В листопрокатном комплексе 
86 миллионов рублей пошли на созда-
ние участка резки и разборки пакетов, 
инженерно-технического центра про-
изводства сдачи готовой продукции, 
модернизацию действующего про-
мышленного оборудования и монтаж 
нового.

В кузнечном комплексе – цехе № 21 
смонтировали газовые печи «Лёхер», 
переехавшие из плавильно-литейного 
комплекса. В 21-м реконструировали 
травильно-зачистное отделение, соз-
дали участок автоматизированного 
контроля геометрии. Это обошлось в 
77 миллионов рублей.

В цехе № 22 масштабные проекты 
завершились. При общей стоимости 
нашей большой пятилетней строй-
ки кольцераскатного комплекса в 
280 миллионов рублей, в прошлом году 
на строительстве участка обработки ко-
лец большого диаметра и модерниза-
цию станков выполнено работ на сумму 
76,7 миллиона рублей.

Программа по грузоподъёмному 
оборудованию потребовала вложе-
ний в 50 миллионов рублей. На бла-
гоустройство территорий и восста-
новление дорог направлено в 2018-м 
46 миллионов рублей.

В рамках благотворительной про-
граммы городу было оказано услуг на 
28 миллионов рублей. На эти средства 
мы восстановили объездную дорогу 
для грузового движения по улице Эн-
гельса – от перекрёстка улиц Крупской 
и Вокзальной до улицы Красноармей-
ской. Провели ремонт автодороги на 
участке от улицы Карла Либкнехта до 
улицы Чкалова. Вели постоянный стро-
ительный контроль реконструкции 
Придворцовой площади.

И ещё одна весьма показательная 
цифра: мы ввели в строй объектов с до-
кументальным оформлением основных 
фондов на сумму три с половиной мил-
лиарда рублей.

– А каковы были затраты на капи-
тальные ремонты зданий и сооруже-
ний?

– 665 миллионов рублей ушло на 

выполнение заявок заводских подраз-
делений. 20 миллионов рублей – на 
финишные работы по фасадной про-
грамме. Яркий пример – здание науч-
но-технического центра, которое не 
только преобразилось внешне, но и 
было утеплено, в том числе и благодаря 
замене окон. В прошлом году мы обно-
вили фасады зданий цехов № 15, 16, 20, 
29, 50, 54, 72.

Продолжалась работа по замене 
окон и остекления в производственных 
корпусах, на что было выделено 28 мил-
лионов рублей.

В 23-х подразделениях ВСМПО был 
выполнен ремонт кровли на 47 тыся-
чах квадратных метров, что обошлось 
предприятию в 135 миллионов рублей.

Хотел также обратить внимание на 
то, что мы продолжали приводить в 
порядок санузлы, душевые, комнаты 
отдыха и гардеробные. На эти объекты 
промышленного быта потрачен в ми-
нувшем году 51 миллион рублей – это 
средняя цифра ежегодных вложений в 
такие объекты.

36 миллионов рублей было направ-
лено на антикоррозийную защиту 
металлоконструкций, ремонт железо-
бетонных плит перекрытий в тех под-
разделениях, где были проведены экс-
пертизы промышленной безопасности 
с оформлением актов обследований.

22 миллиона рублей ушло на еже-
годные ремонт и рихтовку подкрано-
вых путей. 4 миллиона – такова сметная 
сумма ремонтов дорог и тротуаров на 
территории завода. На 12 миллионов 
рублей проведена реконструкция же-
лезнодорожного полотна.

Значительная сумма – 44,5 миллиона 
рублей – была выделена на проведение 
экспертизы промышленной безопасно-
сти и обследование 91-го объекта Кор-
порации.

– Судя по числу репортажей в 
«Новаторе» о ремонтах социальных 
объектов, по данному направлению 

выделялись не менее значимые сум-
мы?

– Да. Почти 30 миллионов рублей 
было освоено на ремонтах в «Тирусе», 
на Мельничной (и помещений, и горы 
разгона), в «Чайке», на «Старте», в ком-
плексе «Уральский».

Корпорация оказала благотвори-
тельную помощь в ремонтах муници-
пальных и региональных объектов на 
сумму 37,5 миллионов рублей – это 
ремонт кровли и замена окон в техни-
кумах, школах № 2, 3, 14, детских садах 
№ 19, 20, 24. Продолжалось обновление 
в храме Иоанна Богослова, велись ре-
монтные работы во Дворце культуры 
имени Агаркова. За средства Корпора-
ции проведены обследования зданий 
Дворца культуры, механических ма-
стерских авиаметаллургического тех-
никума и бассейна «Крепыш».

А ещё в этом контексте хочу от всех 
пограничников города поблагодарить 
нашего генерального директора, при-
нявшего решение в честь 100-летия 
пограничных войск выделить средства 
на установку памятника в Парке Труда 
и Победы.

А если суммировать все стройки и 
ремонты, то получится сумма под пол-
тора миллиарда рублей!

– Виктор Николаевич, согласи-
тесь, что такие серьёзные объёмы 
было бы невозможно осилить без 
высокопрофессиональных кадров и 
слаженной работы ремонтно-стро-
ительных коллективов цеха № 19 и 
«ВСМПО-Строитель».

– Согласен! Работники предприятия 
«ВСМПО-Строитель (УКС)» отлично тру-
дились практически во всех цехах пред-
приятия и выполнили работ на 300 мил-
лионов рублей. «ВСМПО-Строитель» 
является нашим генеральным подряд-
чиком и по всем городским объектам.

В прошлом году в УКСе прошли ка-
дровые перестановки. Руководить кор-
поративной «дочкой» назначили Павла 

Олеговича Захарищева, который до это-
го трудился заместителем начальника 
цеха № 5 ВСМПО. В помощь ему пригла-
сили двух заместителей. Это Олег Вла-
димирович Туз, заслуженный строитель 
России, в прошлом заместитель дирек-
тора по производству в «ТагилСтрое», и 
Валерий Александрович Берг, бывший 
руководитель УКСа на «Уралвагонзаво-
де». Оба крепкие профессионалы.

Большие работы велись силами цеха 
№ 19 – нашей палочки-выручалочки. 
Работники 19-го ремонтировали и чи-
стили дороги и тротуары, приводили в 
порядок газоны и клумбы, не допускали 
захламления территории ВСМПО, мыли 
и красили оборудование, ремонтиро-
вали полы – в общем, следили за об-
ликом предприятия. И получилось, что 
в 2018-м 19-й цех выполнил работ на 
224 миллиона рублей.

Отлично отработал сметный отдел 
ВСМПО, который с опережением гра-
фиков готовил качественные сметы по 
заявленным объектам. Параллельно 
разрабатывал новые методики сметных 
расчётов, к примеру, по ремонту мем-
бранной кровли. 

Молодцы инженеры отдела стро-
ительного контроля. Благодаря их 
профессионализму нам не приходится 
переделывать или перестраивать по 
второму кругу.

– Из «точечных» вопросов: будет 
ли «завтра» у асфальтового завода, 
находящегося в ведении «ВСМПО-
Строитель (УКС)»?

– Его завтра зависит от того, сумеет 
ли он выйти на безубыточность, кото-
рая возможна только при производ-
стве не менее 10 тысяч тонн асфальта 
за сезон. ВСМПО требуется не более 
трёх тысяч тонн. Кому продать ещё семь 
тысяч тонн асфальта? Так что вопрос со-
хранения асфальтового завода – чисто 
экономический. Поэтому я не исключаю 
возможность его ликвидации. А вот за 
сохранение бетонорастворного узла 
буду стоять насмерть. Он нам как воздух 
нужен для всех предстоящих строек.

– И мы плавно с Вами подошли к 
планам на 2019-й. На что будут на-
правлены внимание и силы завод-
ских строителей в наступившем году?

– Начнём с производства. Планиру-
ется технологическая перепланировка 
в цехе № 37. Здесь будут строиться фун-
даменты под пресс-4000 – аналогичный 
запущенному в цехе № 22. Фундамент 
у пресса очень сложный, глубиной до 
14 метров. Для того чтобы освободить 
место под такой мощный агрегат, нам 
предстоит переместить шесть печей, 
установить печи с выкатным подом. 
Работа огромная, рассчитанная не на 
один год.

На прокатный комплекс в 2019 году 
запланировали около трёх миллиар-
дов рублей. Это установка правильных 
машин, чистовых клетей, печей. Ждём 
готовности проектной документации и 
будем приступать.

На выходе – техническое задание 
и проектная документация на возве-
дение пристроя к цеху № 22/2. Скорее 
всего, работы на объекте нач-
нутся во второй половине ны-
нешнего года. Фактически нам 
нужно построить новый цех 
для получистовой обработки 
колец. 

Участки, кварталы, жилые массивы...
ИТОЖИМ ПРОЖИТОЕ
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На минувшей неделе в цехах 
ВСМПО вновь встречали журнали-
стов федерального телеканала, на 
этот раз журналистов и операторов 
«России 24». Условие для съёмок 
было одно – запечатлеть все произ-
водственные процессы в действии. 

О титановом чуде ВСМПО ведущий 
специальных проектов «России 24» Ан-
тон Борисов узнал много лет назад, ког-
да отслеживал показатели работы круп-
нейших предприятий страны в рамках 
экономической рубрики. Сегодня он 
привёз съёмочную группу в Верхнюю 
Салду, чтобы всей стране показать, где 
и главное – как – производят в России 
крылатый металл. 

– У вас высокотехнологичное пред-
приятие, и любому телеканалу это бу-
дет интересно. Стране важно знать, 
что в регионах есть такие предпри-
ятия, которые сквозь непростые пери-
оды развивают производство, приме-
няют новые технологии. Вот даже мы 
стоим сейчас в плавильно-литейном 
цехе, первой ступеньке производства. 

И здесь самое большое количество пла-
вильных печей в мире. Разве это не уди-
вительно?! – восклицает репортёр. – А 
ведь очень многие люди летают на са-
молётах известных во всём мире ком-
паний и не знают, что все важнейшие 
элементы этих самолётов сделаны 

здесь, в Свердловской области, в городе 
Верхняя Салда. 

Съёмочный процесс отталкивался 
от процесса производственного. Из 
плавильно-литейного комплекса, где 
журналисты канала «Россия 24» уви-
дели процесс рождения слитка и вос-

хищались игрой цветов побежалости, 
группу проводили в кузнечный цех. Там 
они во всей красе увидели пресс-8000 
и уникальный кольцераскатной ком-
плекс в действии. Оттуда переехали в 
цех механообработки штамповок, оце-
нив точность контроля готовых изде-
лий. Столичные репортёры старались 
запечатлеть технологические процессы 
в действии, чтобы показать россиянам 
весь трудоёмкий процесс работы с ти-
таном. Съёмки длились почти 4 часа и 
закончились ближе к 20.00.

По словам Антона Борисова, в этот 
съёмочный день они уже побывали на 
«Уралвагонзаводе», а на следующий со-
бирались направиться к уральским зо-
лотодобытчикам и посетить Уральский 
завод гражданской авиации. 

Специальный репортаж о ВСМПО 
ориентировочно должен выйти в од-
ном из субботних эфиров канала «Рос-
сия 24» – 9 или 16 февраля, с последую-
щими повторами.

Ксения СОЛОВЬЁВА

О НАС ГОВОРЯТ

Должна знать вся «Россия 24»

С  УВАЖЕНИЕМ
ОТ  AIRBUS

«Новатор» уже 
сообщал своим 
читателям о том, 
что 29 января в 
Тулузе прошла 
к о н ф е р е н ц и я 
п о с т а в щ и к о в 
Airbus, на кото-
рой ВСМПО было 
названо лучшим 
п о с т а в щ и к о м 
2018 года.

Награда, вручённая высшим руко-
водством Airbus, ещё раз подтверждает, 
что, являясь ключевым поставщиком 
авиастроительного гиганта, Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА не только поддержи-
вает уже достигнутый уровень надёж-
ности, но и продолжает усовершенство-
вать свои внутренние процессы.  

Когда делегация Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА вернулась из Тулузы, 
привезя в Верхнюю Салду стеклянную 
наградную статуэтку, пришло сообще-
ние от главы Airbus в России Жюльена 
Франьятти:

«Мы поздравляем нашего давне-
го партнёра, Корпорацию ВСМПО-
АВИСМА, с этим важным достижением. 
ВСМПО-АВИСМА стала первой рос-
сийской компанией, удостоенной на-
грады Best Performer. Всё это наглядно 
подтверждает постоянное стремление 
компании внедрять новые технологии 
в производство, улучшать качество 
продукции и поставлять продукцию в 
срок. ВСМПО-АВИСМА является страте-
гическим поставщиком титана для ком-
пании Airbus и мы очень ценим наше 
многолетнее сотрудничество».

ПЛЮС ДУШЕВАЯ
Большой ремонт на первом этаже 

административного здания в цехе 
№ 54 перешёл свой «экватор».

Бригады дочернего предприятия 
«ВСМПО-Строитель (УКС)» демонтиро-

вали складские помещения и кабинет 
охраны, построив на их месте новую 
женскую душевую, которая практиче-
ски готова к сдаче.

На месте прежней женской душевой 
теперь просторная мужская, увеличив-
шая свою площадь. Строители провели 
новую систему канализации, положили 
кафельную плитку и приступили к уста-
новке новых душевых кабин. 

В ходе ремонта решено заменить 
старые светильники на современные 
светодиодные, покрасить стены и по-
менять напольное покрытие по всему 
первому этажу здания. Все строитель-
ные работы планируется завершить к 
августу 2019-го. 

АППЕТИТ – ДЕЛО 
ИНДИВИДУАЛЬНОЕ 

В Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
установлен новый размер частичной 
компенсации расходов на питание. С 
1 февраля он составляет 73 рубля за 
рабочую смену. 

Если проанализировать средний 
чек в столовых, где получают горячее 
питание сотрудники предприятия, то 
73 рубля будут равняться третьей части 
стоимости обеда. 

Возьмём для примера данные из 
меню на 4 февраля и составим обед, 
которым можно прилично насытиться. 
Борщ (или рассольник) – 35 рублей, са-
лат «Осенний бал» – 25 рублей, котлета 
«Пожарская» с картофельным пюре – 
60 плюс 27 рублей, напиток из свежих 
яблок с лимоном за 12 рублей и «Ла-
комка» с творогом – 30 рублей. Итого 
– 189 рублей, из которых 73 рубля ком-
пенсирует Корпорация.

У любителей каш и девушек, сидящих 
на диете, доля, оплаченная предпри-
ятием, оказывается значительно выше. 
Так, например, за обед, состоящий из 
каши ячневой с маслом (23 рубля), ом-
лета (36 рублей), сырников творожных 
(55 рублей) и чая с сахаром (8 рублей), 
собственных средств сотрудник ВСМПО 
заплатит 49 рублей. 

Есть среди следящих за фигурой и 
те, кто укладывается ровно в сумму 
компенсации, взяв, например, салат 
«Крабик» за 36 рублей, салат из свёклы 
и кураги со сметаной за 25 рублей и ди-
етическую горошницу за 10 рублей. 

ЗА ОСОБО ВАЖНЫЕ 
И ОСОБО СРОЧНЫЕ 

В объёме прошлого, 2018 года, 
в Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
сформирован так называемый 
«директорский» премиальный 
фонд. 

Ежемесячно конкретная сумма 
направляется для дополнительного 
премирования работников предпри-
ятия по решениям первого замести-
теля генерального директора, ис-
полнительного директора АВИСМА, 
заместителей генерального дирек-
тора, директоров по направлениям 
ВСМПО и руководителей корпоратив-
ных дирекций.

Это вид поощрений направлен на 
премирование тех сотрудников, кото-
рые в течение месяца привлекались 
для выполнения особо срочных и 
особо важных заданий. 

Дополнительные премии выплачи-
ваются участникам ликвидации ава-
рий и сотрудникам, выполняющим 
работы, от качества которых зависит 
эффективность деятельности струк-
турного подразделения. 

Также в приказе генерального ди-
ректора о формировании фондов ди-
рекций для дополнительного преми-
рования особо выделено требование 
о поощрении работников за особый 
вклад в повышение эффективности 
деятельности функциональных на-
правлений. 

Если речь идёт о дополнительном 
премировании начальников отделов 
и цехов, их заместителей, независимо 
от суммы премии, то решение о по-
ощрении должно быть согласовано с 
генеральным директором Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА.

В УСТАНОВЛЕННЫХ 
ДИАПАЗОНАХ 

1 февраля на 2% проиндексиро-
ваны тарифные ставки, должност-
ные оклады сотрудников Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА и её дочерних 
обществ. 

Приказом генерального директора 
Корпорации Михаила Воеводина вве-
дена в действие новая Единая тариф-
ная сетка, в которой обозначены пре-
делы диапазонов тарифных ставок: 

1 разряд – 8 740 – 9 970 рублей;
2 разряд – 9 970 – 11 160 рублей;
3 разряд – 11 160 – 12 510 рублей;
4 разряд – 12 510 – 15 000 рублей; 
5 разряд – 15 000 – 16 500 рублей;
6 разряд – 16 500 – 17 340 рублей;
7 разряд – 17 340 – 18 200 рублей;
8 разряд – 18 200 – 19 290 рублей;
9 разряд – 19 290 – 20 260 рублей. 

Приказом установлены диапазоны 
групп базовой заработной платы: 
21 группа – 244 800 – 306 100
20 группа – 222 100 – 244 800
19 группа – 199 000 – 222 100
18 группа – 183 700 – 199 000
17 группа – 168 300 – 183 700
16 группа – 153 000 – 168 300
15 группа – 137 700 – 153 000
14 группа – 122 500 – 137 700
13 группа – 107 200 – 122 500
12 группа – 99 600 – 107 200
11 группа – 91 700 – 99 600
10 группа – 84 400 – 91 700
9 группа  –  76 500 – 84 400
8 группа  –  68 700 – 76 500
7 группа  –  61 200 – 68 700
6 группа  –  53 600 – 61 200
5 группа  –  45 900 – 53 600
4 группа  –  38 300 – 45 900
3 группа  –  30 500 – 38 300
2 группа  –  22 800 – 30 500
1 группа  –  15 300 – 22 800

Также с 1 февраля на 2 % увеличены 
расценки для расчёта сдельного зара-
ботка.

ХОРОШИЕ НОВОСТИ
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КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

Очень большие планы по 
цеху № 21. Модернизация 
кузнечного комплекса про-
должается уже несколько лет 
подряд.

В перспективе проектиро-
вание цеха для переработки стружки, 
нового складского комплекса, в кото-
рый будут входить цехи № 13 и 26.

В цехе № 32 планируется строитель-
ство плазменной печи. Проектная до-
кументация находится в стадии разра-
ботки. Как только получим её на руки, 
начнём выбирать подрядчиков.

– Какие стройки ВСМПО намерено 
взять на себя на улицах и пустырях 
Верхней Салды?

– Понимая сложности муниципаль-
ного бюджета, Корпорация взяла на 
себя проектирование всех социаль-
ных объектов города. Имея на руках 
проектную документацию, городские 
власти будут стараться войти в област-
ные и федеральные программы. Как 
пример, ещё раз вспомню Придворцо-
вую площадь. Сумму в 45 миллионов 
рублей Корпорация авансировала в 
её реконструкцию. Из них около 8 мил-
лионов вернулись предприятию из му-
ниципального бюджета в 2018 году, а 
остальные деньги будут возвращаться 
в течение 19-го за исключением затрат 
на проект.

В 2019 году планируется начать бла-
гоустройство территории около авиа-

металлургического техникума. В планах  
обустроить зоны отдыха, спортивные 
площадки, эстраду, точки общепита, 
даже хотим посадить живую ёлку, чтобы 
её можно было наряжать перед Новым 
годом. Вообще стройка рассчитана на 
три года. В 2019 году мы будем зани-
маться выносом и заменой коммуналь-
ных сетей. Завод авансирует всю эту 
стройку, а бюджет вернёт деньги после 
сдачи объекта.

«Новатор» уже сообщал о решении 
руководства Корпорации построить 
общежитие для нашего теперь уже объ-
единённого техникума. Один из вари-
антов – пятиэтажное здание на 200 сту-
дентов, которое появится в п-образном 
контуре авиаметаллургического техни-
кума. Надеюсь, в середине апреля мы 
приступим к строительству, чтобы в 
зиму войти с закрытым контуром зда-
ния и начать внутреннюю отделку. А в 
2020 году уже заселять туда студентов.

В марте начнётся строительство жи-
лого микрорайона «Солнечный» на 
улице Районной, где уже несколько 
лет стоит недострой. Мы проводили 
обследование, во время которого под-
твердилось, что качество первого эта-
жа соответствует всем строительным 
нормам. Фирма «Строитель», с которой 
мы сотрудничаем уже долгие годы, вы-
купила обязательства у прежних арен-
даторов земельного участка. В текущем 
году мы планируем сдать 4-подъездный 
пятиэтажный жилой дом на 80 квартир. 

Почему так быстро? Потому что это бу-
дет блочное строительство. Планиров-
ки хорошие: «трёшка» – 75 квадратов, 
«двушка» – от 50-ти до 60-ти, «однушка» 
– 40,5 квадратных метра. Однокомнат-
ных и трёхкомнатных квартир будет по 
20, двухкомнатных – 40.

Параллельно начнём строить вто-
рой дом, который примерно вполовину 
меньше первого. Всего за три года за-
планировано построить шесть домов: 
четыре – 4-секционных и два 2-секци-
онных с общим количеством 390 квар-
тир. Все квартиры будут сдаваться с го-
товой отделкой.

Корпорация выкупает у города го-
стиницу по улице Кирова, которую 
мы реконструируем под общежитие. 
В 2019 году начнём проектировать 
80-квартирную малосемейку по улице 
25 Октября.

В настоящее время ВСМПО активно 
занимается проработкой такой темы 
как улучшение здравоохранения в го-
роде. Что под этим подразумевается? 
Совместно с областным бюджетом мы 
намерены построить поликлинику. 
Сейчас выбираем место под строитель-
ство. Думаю, приступить к нему реаль-
но через два года. 

Поликлиника будет большая: в од-
ной половине отделение для детей, 
в другой – для взрослых. Планируем 
большую работу по перестройке и при-
ведению в порядок всего Больничного 
городка.

3

Участки, кварталы, 
жилые массивы...

В ОТПУСК – 
ПО УТОЧНЁННОМУ
ПОЛОЖЕНИЮ

Приказом генерального дирек-
тора Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
Михаила Воеводина уточнены пра-
вила предоставления оплачивае-
мых отпусков работникам пред-
приятия.

Так, согласно Изменению № 2 уточ-
нены правила предоставления от-
пуска вне графика, введены новые 
формы заявлений на предоставление 
и перенос отпусков.

Кроме того, расширен список кате-
горий работников, кому ежегодный 
оплачиваемый отпуск предостав-
ляется по желанию в удобное для 
них время. В частности, теперь на 
него могут претендовать работники, 
имеющие троих детей в возрасте до 
12 лет.

Также конкретизированы правила 
предоставления социального отпу-
ска и прерывания отпуска по уходу 
за ребёнком и изменены правила 
оформления отпусков для заместите-
лей директоров.

НОВЫЙ ГОСТ. 
ВНЕДРЕНИЕ

Директор по качеству ВСМПО 
Александр Кожуров выступил на 
конференции поставщиков авиа-
ционного кластера Госкорпорации 
«Ростех». 

Конференция по внедрению и при-
менению требований национального 
стандарта «Авиационная техника. 
Управление поставщиками при соз-
дании авиационной техники. Общие 
требования» состоялась 31 января в 
Москве при участии представителей 
более 70 предприятий «Ростеха».

Конференция дала возможность 
познакомиться с принципами и мето-
дикой применения нового стандарта 
в холдингах авиационного кластера. 

Новый ГОСТ, имеющий номер 
Р 58175-2018, утверждённый при-
казом Росстандарта, за восемь ме-
сяцев был разработан группой 
специалистов предприятий «Верто-
лёты России», «Объединённая Авиа-
строительная Корпорация» и «Объ-
единённая Двигателестроительная 
Корпорация». 

Целями и задачами стандарта яв-
ляются установление единых для 
всех предприятий отрасли норм и 
правил по управлению поставщика-
ми при создании авиационной техни-
ки; создание нормативной базы как 
основы системы управления постав-
щиками, обеспечивающей поставки 
требуемого качества, безопасность и 
безотказность авиационной техники; 
установление единых требований к 
поставщикам, включающих проект-
ное управление, проектирование и 
разработку, обеспечение качества, 
производство, управление цепями 
поставок, послепродажное обслужи-
вание.

Во время конференции по обсуж-
дению организации внедрения стан-
дарта Александр Кожуров рассказал 
коллегам об опыте работы Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА по реализации 
требований по качеству от крупней-
ших иностранных заказчиков и при-
вёл доказательства того, что новый 
ГОСТ соответствует передовым ми-
ровым практикам работы с постав-
щиками. 

ИТОЖИМ ПРОЖИТОЕ Интервью вела Елена СКУРИХИНА
телефон 6-11-14
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24 января в Верхней 
Салде прошла встреча 
лидеров молодёжного 
движения двух произ-
водственных площадок 
– ВСМПО и АВИСМА. Встре-
тились, чтобы обсудить 
проблемные вопросы и 
обменяться опытом в их 
решении.

Диалог, который прошёл 
в режиме «круглого сто-
ла», начали со знакомства 
и рассказа о самых ярких 
мероприятиях, которые 
молодёжные лидеры про-
вели в рамках проекта «Шаг 
вперёд». Команды ВСМПО и 
АВИСМА подготовили пре-
зентации об этом главном 
проекте прошлого года и по-
делились впечатлениями.

– Много интересного я 
узнал о том, что прово-
дит молодёжь на ВСМПО. 
Воспользуемся их идеями и 
применим у себя на АВИСМА, 
– оценил Роман Кипреев, пе-
чевой цеха № 32 АВИСМА. 

Коллеги Романа выяс-
няли тонкости проведе-
ния интеллектуальных игр, 
авто- и велоквеста, ставших 
популярными среди сал-
динской молодёжи. Лидеры 
ВСМПО пообещали на следу-
ющей встрече познакомить 
ровесников из АВИСМА с 
правилами игры «Два кар-
мана».

Шквал вопросов посыпал-
ся от салдинцев во время 
презентации ависмовского 
«Фотоквеста». Такую фор-
му работы ребята с ВСМПО 
ещё не пробовали, но тут же 
включили в свои нынешние 
планы. 

– Здорово, что у нас есть 

возможность пообщаться 
с березниковцами. Мне по-
нравилась их фотоигра, в ко-
торой по фрагменту снимка 
нужно найти загаданное ме-
сто в городе. Необычно, что 
фотоквест длится несколь-
ко дней. Попробуем нынеш-
ним летом, – поделилась 
Наталья Торопова, охранник 
цеха № 15 ВСМПО.

Участники встречи под-
кидывали друг другу свежие 
идеи и предлагали новые 
формы досуга молодых ра-
ботников Корпорации. 

– Если честно, я уже уста-
ла от всех соревнований. У 
меня спортивная семья и 
мы постоянно где-то уча-
ствуем. Хотя, на полови-
ну можно и не заявляться. 
Сейчас мне хочется дать 
людям возможность чему-
то научиться. В этом году 
у меня есть идеи по про-
ведению мастер-классов 
по разным направлениям, 
которые были бы полезны 
и интересны молодым со-
трудникам, – поделилась 
Ольга Рахматуллина, ин-
женер-проектировщик из  
АВИСМА, победитель кон-
курса «Шаг вперёд».

В финальной части кру-
глого стола поговорили о 
наболевшем. Молодёжные 
лидеры двух производствен-
ных площадок рассказали 
о том, как складывается их 
взаимодействие с руководи-
телями производственных 
подразделений, коллегами 
и новичками. Разобрали 
сильные и слабые стороны 
деятельности молодёжных 
организаций и вдохновили 
друг друга на успех.

Куда уходит губка? 

– Когда-то я была сорти-
ровщиком титановой губки, 
и мне всегда было интересно 
узнать, что с этим матери-
алом происходит дальше. И 
вот я в Салде! Нас провели 
по производственным це-
хам ВСМПО, и теперь пазл в 
моей голове сложился! – по-
делилась впечатлениями 
Юлия Кузнецова, работаю-
щая электромонтёром в цехе 
№ 43 АВИСМА. 

Юля и её коллеги из Берез-
ников приехали знакомиться 
с ВСМПО. Именно для таких 
«почемучек» с 2012 года дей-
ствует курс повышения ква-
лификации «Школа мастер-
ства». 

Проводятся сессии в этой 
школе два раза в год, длятся 
три дня. На первом этапе мо-
лодёжь проходит тренинги 
по повышению уровня про-
фессионализма и личностного 
роста. 

Затем следует курс лекций 
в учебном центре АВИСМА, 
на котором учеников «Шко-
лы мастерства» посвящают в 
таинства производства тита-

на и магния, рассказывают о 
структуре предприятия, зна-
комят с принципами корпора-
тивной культуры, правилами 
охраны труда, экологической 
политикой компании, со-
циальными и молодёжными 
программами. 

Третий этап обучения – экс-
курсии в музей АВИСМА и цехи 
предприятия. Получив полное 
представление о производ-
ственном комплексе АВИСМА, 
её молодые работники знако-
мятся с ВСМПО. 

– Впечатлений – море! И 
самых положительных! На 
ВСМПО все люди очень го-
степриимные! Музей у вас су-
перский! Много экспонатов. 
Начали с деревянной обуви, 
а закончили продукцией для 
Boeing. Такой плавный и есте-
ственный переход показали.

Понравилось, что все це-
ховые пролёты на ВСМПО в 
одном бело-синем стиле. И 
завод значительно больше 
нашего! Это прямо город в го-
роде! На территории уста-
новлены памятники, уютно 
и чисто, – поделился с «Но-

ватором» Павел Ковычев, 
инженер-технолог цеха № 35 
АВИСМА.

– Я работаю в цехе № 35 
АВИСМА. Мы перерабатываем 
титан и складываем его в кон-
тейнеры, которые уже идут на 
ВСМПО. 

Завод в Салде мне понра-
вился! Тут просторно, нет 
завалов, всё стоит по своим 
местам и не мешает работе. 
У сотрудников уже слаженные 
бригады и все знают свои обя-
занности. Молодцы! – описал 
свои впечатления Даниил Мар-
тюшев, раздельщик титановой 
губки в Березниках. 

Экскурсию начали с цеха 
№ 32, куда приходит губка из 
Березников и где стартует про-
цесс производства изделий из 
титана. Затем зашли в кузнеч-
ные цехи № 21 и 22. На финише 
– цех мехобработки. 

В каждом подразделении 
визитёров встречал тот со-
трудник цеха, который раз-
бирается во всех тонкостях 
производства – вопросов 
молодые ависмовцы задают 
много! 

МОЛОДЁЖНАЯ СРЕДА

Углы 
круглого стола

Юлия ВЕРШИНИНА
телефон 6-77-72
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В турнире юных слесарей 
«На лучшую работу своими 
руками», который проходил 
по инициативе Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА на базе 
Межшкольных учебных ма-
стерских 25 января, приняли 
участие ученики 7-х классов 
всех школ города.

Как и взрослые трудовые 
турниры, школьный начался 
с теоретического этапа, со-
стоящего из десяти тестовых 
заданий. Новинкой нынешне-
го конкурса стало задание под 
названием «Лото»: нужно было 
объединить карточки с изо-
бражением инструментов и их 
названия.

– Дети показали средний 
уровень знаний. Меньше пяти 
правильных ответов ни у кого 
не было. Есть и такие, кто на-
брал 10 из 10-ти, несмотря на 
то, что теория в нынешнем 
году была сложнее, чем в про-
шлом. Задания были составле-
ны по школьным нормативам 

и стандартам, но Корпорация 
попросила включить больше 
вопросов, связанных с соста-
вом металлов. Мы это сдела-
ли, а из вопросов про инстру-
менты составили «лото», 
– рассказала Виктория Бокова, 
организатор слесарного тур-
нира.

После теоретического эта-
па конкурсантам не терпелось 
приступить к выполнению 
работы своими руками. И тут 
жюри пришлось быть начеку – 
ребята допускали неточности и 
ошибки – один стружку сдувал, 
набрав полную грудь воздуха, 
другой сломал сверло, третий 
не сумел закрепить пласти-
ночку на оправке и держал её 
на весу... Но после замечаний 
участники турнира быстро ис-
правлялись, и работа спори-
лась.

– Сегодняшнее задание – из-
готовить металлический 
крючок, используя при этом 
ручной инструмент. Задание 

средней сложности. Почти все 
выполнили изделие аккуратно 
и в соответствии с чертежом. 
Крючки можно использовать в 
домашнем хозяйстве ребят, – 
улыбаясь, констатировала Вик-
тория Бокова.

Кому-то практическое 
задание показалось трудным, 
другим – лёгким. У одних то и 
дело падал из рук инструмент, 
у вторых всё шло ровно, как по 
маслу.

– Не очень сложная задача 
изготовить крючок, но я таки 
оплошал, закруглить крючок 
мне было трудновато, – рас-
строился Ярослав Рубцов, уча-
щийся школы № 1.

– Нет, не сложно. Мы обычно 
такое в школе выполняем, – по-
делился Алексей Михасенко из 
школы № 2.

– Мне тоже сегодня неслож-
но. Меня научил всему Алексей 
Леонидович Аникин – мой учи-
тель, – рассказал Дмитрий 
Варданян, ученик школы № 17.

При оценке металлическо-
го крючка для одежды жюри 
анализировало выполнение 
правил техники безопас-
ности, качество выполнен-
ной модели, соответствие её 
чертежу и размерам, время 
изготовления, а также акку-
ратность и культуру произ-
водства.

Победителем турнира при-
знан семиклассник школы 
№ 14 Роман Шаймухаметов. 
В сумме ему удалось набрать 
44 балла из 50 возможных. Вто-
рое место с отрывом в один 
балл у его коллеги из  14-й Мак-
сима Химони. Замыкает тройку 
призёров Илья Виноградов из 
школы № 2. 

Всем призёрам вручены ди-
пломы и ценные подарки от 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА, 
и все без исключения участни-
ки турнира получили сертифи-
каты.

Елена СКУРИХИНА

Инструментальное лото КРАСИВАЯ 
МЕТАЛЛУРГИЯ

Призы в номинации 
«Красота в металлургии» 
международного чем-
пионата «Metal-Cup 4» 
получила команда Верх-
несалдинского авиаметал-
лургического техникума 
имени Алексея Евстигне-
ева. 

Чемпионат проходил в 
Каменске-Уральском при 
поддержке одного из круп-
нейших в мире производите-
лей первичного алюминия и 
глинозёма «РУСАЛ». Салдин-
ский техникум представили 
студенты, обучающиеся по 
специальности «Обработка 
металлов давлением» – Ма-
рия Решетникова, Людмила 
Туба и Алёна Тютикова.

– Наши ребята впервые 
принимают участие в сорев-
нованиях по металлургии. 
Обычно турниры идут среди 
учащихся кафедр «Технология 
машиностроения» или дру-
гих прикладных направлений, 
– уточнила Мария Савельева, 
преподаватель ОМД объеди-
нённого техникума.

Турнир длился два дня. 
Конкурсанты проявили себя 
на тренингах, поучаствовали 
в мастер-классах, познакоми-
лись с основными задачами 
чемпионата и методикой ра-
боты с кейсами заданий. 

Подготовкой студентов 
занималась целая группа 
салдинских преподавате-
лей, понимая, что задания на 
международном состязании 
будут непростыми. Так и ока-
залось. Но сама форма этих 
заданий участникам турнира 
очень понравилась. Студен-
там предлагались реальные 
ситуации металлургическо-
го производства, в которых 
нужно было просчитать эко-
номическую эффективность.

– У нас была тема про 
алюминиевую руду – куда де-
вать отходы? Что мы могли 
предложить? Конечно, ушли 
в сторону титана! Мы пред-
ложили перерабатывать 
красный шлам и извлекать из 
него оксид титана. Эти тех-
нологии мы предложили вне-
дрить на заводе в Каменске-
Уральском. Ну, а в качестве 
покупателя выдвинули Кор-
порацию ВСМПО-АВИСМА. В 
рамках области можно было 
бы хорошо сэкономить на 
поставках, – рассказали «Но-
ватору» участницы «Metal-
Cup 4». 

Пятидневная подготовка 
к защите проекта заверши-
лась успехом. Маша, Люда и 
Алёна достойно выступили 
и из 19 команд, представля-
ющих профессиональные об-
разовательные учреждения, 
наши вышли в шестёрку но-
минантов. Девочки получили 
корпоративные призы, в том 
числе и экскурсию на один из 
заводов «РУСАЛа» в Камен-
ске-Уральском.

Юлия ВЕРШИНИНА

ЗНАЙ НАШИХ! ОРИЕНТАЦИЯ-ПРОФИ
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АКТУАЛЬНО ДУМЫ ДУМСКИЕ

В ПЕРВОЙ – ПЕРЕБОР 

Первое в этом году засе-
дание городской Думы Верх-
несалдинского городского 
округа прошло 30 января при 
участии всех депутатов. Перед 
началом заседания глава горо-
да Михаил Савченко и началь-
ник Управления социальной 
политики Александр Балакин 
торжественно поздравили 
пенсионерку Валентину Его-
ровну Артемьеву, которая в 
детстве пережила ленинград-
скую блокаду, с годовщиной 
освобождения Ленинграда. 

Первым вопросом депу-
таты рассмотрели и приняли 
изменения в правила благо-
устройства города. Затем вы-
ступил начальник Межмуници-
пального отдела МВД России 
«Верхнесалдинский» Павел 
Пайцев с большим докладом 
о результатах работы полиции 
в 2018 году. Согласно докла-
ду, в городе снизился уровень 
преступности по сравнению с 
прошлым годом, а раскрывае-
мость особо тяжких преступле-
ний составила 100%. 

Уменьшилось и общее чис-
ло обращений граждан в по-
лицию, что расценивается как 
следствие проводимых профи-
лактических мероприятий. 

Большую дискуссию вызва-
ло выступление обществен-
ных активистов по поводу 
работы нового подрядчика 
по отлову бездомных живот-
ных. На действия отловщи-
ков поступило много жалоб, 
администрация города будет 
искать выходы из этой ситу-
ации. 

Январское заседание Думы

В январе в Свердловской 
области вступил в силу за-
кон, по которому малоиму-
щие граждане и семьи полу-
чили право на компенсацию 
90% от стоимости приобре-
тённого оборудования для 
приёма цифрового сигнала. 
Подсчитано, что помощь мо-
жет понадобиться 43,6 тыся-
чам семей в регионе, и на это 
выделено 136,4 миллиона 
рублей.

Закон действует до 31 дека-
бря 2019 года, но период, за 
который положена такая ком-
пенсация – с 1 июля 2018 года 
и до конца 2019 года.

Если претенденты на ком-
пенсацию живут на терри-

тории, где стопроцентный 
охват эфирным сигналом, им 
достаточно приставки и деци-
метровой антенны, средняя 
стоимость пользовательского 
оборудования – 2 700 рублей. 

Но для 2,8 тысячи семей, где 
нет эфирного вещания, предо-
ставляется компенсация за по-
купку оборудования для при-
ёма спутникового вещания, 
средняя стоимость – 6 000 ру-
блей. 

Все домохозяйства жителей 
Верхнесалдинского городско-
го округа попадают в зону по-
крытия цифровым сигналом, 
поэтому приобретать обору-
дование для приёма спутнико-
вого вещания необходимости 

нет. Компенсация на пользова-
тельское оборудование (при-
ставки и антенны) будет про-
изводиться через Управление 
социальной политики по Верх-
несалдинскому району (Воро-
нова, 6, корпус 1). 

Заявление от малообе-
спеченных граждан примут 
с понедельника по четверг в 
кабинетах № 34 и 43 с 8.00 до 
13.00 и с 14.00 до 17.00. Покуп-
ку оборудования необходимо 
подтвердить чеками из мага-
зина. 

Важно, что купить всё необ-
ходимое можно и сейчас (глав-
ное – сохраните чеки!), а ком-
пенсацию возможно получить 
до конца 2019 года. 

 КОМПЕНСАЦИЯ ЗА ЦИФРОВОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Жители Верхней Салды подали 394 заявления на при-
ём ребёнка в первый класс. Преимущественно заявления 
оформлялись в электронном виде в первые часы откры-
тия записи на сайте госуслуг и портале образовательных 
услуг Свердловской области.

На этот раз ажиотажа с записью детей в первые классы 
удалось избежать. Однако проблема приключилась в другом 
– желании большого числа родителей видеть своих малышей 
учащимися именно школы № 1. В результате на 50 мест заяви-
лось 85 нынешних первоклашек. 

На удивление, даже в школе № 2 оказался недобор: на 
125 мест претендуют 114 детей. В остальных средних образо-
вательных учреждениях ситуация схожа: в школе № 3 пожела-
ли учиться 35 малышей, тогда как вакансий – 50, в школе № 6 
– приняли 84 заявления на 100 мест. В школу № 14, которая 
может принять 100 ребятишек, подали 67 заявлений. 

Печально пока выглядит картина по набору в первые клас-
сы школ № 9 и 17. Несмотря на то, что в них открыто по одно-
му первому классу с численностью 25 учеников, подано 5 и 
4 заявлений соответственно. 

Даже при объединении детей, полноценного первого 
класса не получается.

Однако, не следует забывать, что 1 февраля – это только 
старт кампании по записи в школу, которая будет вестись до 
конца июня по территориальному признаку, а с 1 июля – по 
наличию свободных мест. 

Да и приведённые выше данные могут быть скорректиро-
ваны до 8 февраля, поскольку все электронные заявления 
должны быть подтверждены письменными оригиналами в 
течение 5 рабочих дней. Также корректировка поможет вы-
явить ошибки регистрации, если на одного ребёнка оформле-
но более одного заявления.

Как сообщили в пресс-службе администрации Верхнесал-
динского городского округа, после сверки данных детям, ко-
торым не хватило мест в Пушкинской школе, будут предло-
жены места в расположенных поблизости образовательных 
учреждениях – школах № 3 и 14.

Елена СКУРИХИНА

Департамент государственных закупок Свердловской 
области опубликовал документы тендера на определение 
подрядчика для поиска резервного источника водоснаб-
жения в Верхней Салде. Начальная стоимость контракта 
составляет 25 миллионов 520 тысяч рублей.

Согласно конкурсной документации, подрядчик должен 
найти подземный источник питьевого и хозяйственно-быто-
вого водоснабжения, в том числе на период чрезвычайных 
ситуаций. Работы будут проводиться на двух участках общей 
площадью 75,8 квадратных километров: Усть-Салдинский и 
Вертолётный. Они расположены в двух километрах восточнее 
и южнее Верхней Салды, в долине реки Салда и её притока 
реки Иса с Исинским прудом. 

Необходимо найти источник, который можно будет исполь-
зовать в течение 25 лет при объёме потребления воды не ме-
нее 15 тысяч кубометров в сутки. Работы разделены на четыре 
этапа. Последний завершится в декабре 2020 года.

Источник финансирования – средства бюджета региона. За-
явки на конкурс будут рассмотрены 5 апреля.

25 МИЛЛИОНОВ – ЗА ИСТОЧНИК 
ВОДЫ ДЛЯ САЛДЫ

ДЛЯ СВЕДЕНИЯ ГОРОЖАН

В соответствии с изме-
нениями пенсионного за-
конодательства с 1 января 
2019 года право на назна-
чение страховой пенсии по 
старости раньше достиже-
ния возраста, установленно-
го статьёй 8 Федерального 
закона «О страховых пенси-
ях», наравне с женщинами, 
родившими пятерых и более 
детей и воспитавшими их до 
достижения возраста 8 лет, 
предоставлено женщинам, 
родившим троих или четве-
рых детей.

Мамы  троих и четверых де-
тей имеют право на назначе-
ние страховой пенсии по ста-
рости по достижении возраста 

57 и 56 лет соответственно при 
наличии следующих условий: 
воспитание детей до достиже-
ния ими возраста 8 лет, нали-
чие страхового стажа не менее 
15 лет и величины индивиду-
ального пенсионного коэффи-
циента (ИПК) не менее 30 с учё-
том переходных положений, 
предусмотренных статьёй 35 
Закона «О страховых пенсиях».

Вышеназваным женщинам  
необходимо за 12 месяцев до 
наступления права на пенсию 
обратиться к специалистам 
Управления Пенсионного фон-
да с оригиналами документов. 
В фонде проведут проверку 
правильности оформления 
данных о стаже, заработке и 

суммах страховых взносов 
на   индивидуальном лицевом 
счёте за период после реги-
страции и помогут выбрать вы-
годный вариант заработка для 
расчёта пенсии.

В случае необходимости 
подтверждения определён-
ных условий, салдинцам будет 
разъяснено, какие справки не-
обходимо представить допол-
нительно. 

Специалисты Управления 
окажут содействие в истребо-
вании документов из архива 
и из компетентных органов, в 
том числе из стран ближнего 
зарубежья.

Телефон «Горячей линии» в 
Верхней Салде: 5-06-95.     

МНОГОДЕТНЫМ – ПЕНСИЯ ДОСРОЧНО!

9 февраля во всех регионах страны состоятся старты 
«Лыжни России-2019». В Свердловской области нынешняя 
длина маршрута, на который выйдут спортсмены-люби-
тели на полигоне Старатель неподалёку от Нижнего Таги-
ла, составит 2 023 метра в знак празднования в 2023 году 
300-летия Екатеринбурга.

2 февраля в Верхней Салде состоялся муниципальный этап 
Всероссийской лыжной гонки. В массовом забеге, прошедшем 
в спортивно-оздоровительном комплексе «Мельничная», при-
няли участие работники Корпорации ВСМПО-АВИСМА, школь-
ники, воспитанники дошкольных образовательных учрежде-
ний, муниципальные служащие и ветераны спорта.  

ЛЫЖНЯ ЗОВЁТ
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ОТВЕЧАЕТ ГЛАВА

– На территории Верхне-
салдинского округа действуют 
Правила выгула и содержа-
ния домашних животных, ут-
верждённые городской Думой 
в 2007 году (текст на сайте 
v-salda.ru, в разделе Городская 
среда). Они запрещают вы-
гуливать собак без сопрово-
ждающего лица, без поводка 
и оставлять их без присмотра. 
Именно несоблюдение этих 
правил владельцами домаш-
них собак и обострило кон-
фликт между ними и новым 
муниципальным подрядчиком 
– Благотворительным фондом 
защиты бездомных и отказных 
животных «Добрые руки», с 
которым администрация за-
ключила контракт на отлов 
на период 2019 года. Сумма 
муниципального контрак-
та – 1 058 500 рублей. Из этой 
суммы должны возмещаться 
расходы подрядчика на отлов, 
транспортировку животных, а 
также их содержание, лечение 
и чипирование. Данный кон-
тракт был заключён 23 ноября 
2018 года, то есть в нём ещё не 
могли быть учтены все нормы 
подписанного в декабре ново-
го Закона «Об ответственном 
обращении с животными». Од-
нако этот закон также исключа-
ет свободное и неконтролиру-
емое передвижение домашних 
животных, особенно на автодо-

рогах и в жилых дворах.
В январе компания уже 

отловила 77 собак, находив-
шихся без сопровождения 
владельцев, и доставила их в 
пункт кратковременного со-
держания безнадзорных со-
бак по адресу: Нижний Тагил, 
улица Фестивальная, дом 5Б, 
строение 1. 

Какие собаки считаются без-
надзорными? В соответствии 
с «Порядком организации 
проведения мероприятий по 
отлову и содержанию безнад-
зорных собак на территории 
Свердловской области», это 
собаки потерявшиеся, находя-
щиеся в общественных местах 
без сопровождения человека, 
за исключением случаев, когда 
собака временно находится на 
привязи. 

Отловленных собак сотруд-
ники фонда перевозят в свой 
пункт кратковременного со-
держания, откуда их могут 
вернуть владельцу в течение 
30 календарных дней, либо 
передать в приют. Разумеется, 
в это время компания несёт 
затраты по транспортировке 
животных, кормлению не реже 
двух раз в сутки, в более дли-
тельный срок собака подлежит 
обязательной вакцинации про-
тив бешенства, стерилизации 
(кастрации), чипированию. 

Именно эти затраты Благо-

творительный фонд выставил 
объявившимся хозяевам до-
машних животных, чьи питом-
цы были доставлены в Нижний 
Тагил во время отлова. Депар-
тамент ветеринарии Свердлов-
ской области в 2017 году своим 
приказом установил макси-
мальную стоимость таких ус-
луг: отлов – 1 000 рублей, со-
держание – 280 рублей в сутки, 
стерилизация – 1 500 рублей, 
эвтаназия – 100 рублей. В слу-
чае отлова бродячих животных 
оплату работы подрядчика по 
этим расценкам производит 
бюджет, а если собака возвра-
щается владельцу, то затраты 
фонда должен компенсиро-
вать именно он. Понятно, что 
суммы набежали четырёхзнач-
ные, что и вызвало возмуще-
ние собаковладельцев. 

Что намерена предпринять 
администрация? Во-первых, 
мы стремимся выстроить кон-
структивный диалог с под-
рядчиком, чтобы избежать 
конфликтных ситуаций в буду-
щем. Будем вести строгий учёт 
отловленных и возвращённых 
владельцам собак, чтобы по 
документам одна и та же со-
бака не фигурировала дваж-
ды. Если животное вернули 
прежнему владельцу, то в акте 
выполненных работ для ад-
министрации оно уже присут-
ствовать не должно. 

Досрочно расторгнуть кон-
тракт в одностороннем по-
рядке возможно при условии 
неоспоримых доказательств 
ненадлежащего исполнения 
его требований. Кроме того, 
расторжение контракта ав-
томатически включает под-
рядчиков в реестр недобро-
совестных поставщиков услуг, 
поэтому доказательства долж-
ны быть неоспоримыми. 

Исполнение контракта по 
отлову безнадзорных живот-
ных находится на личном кон-
троле заместителя главы по 
городскому хозяйству, транс-
порту и энергетике Виктора 
Соловьёва. Если вы увидели 
нарушения Правил отлова со-
бак, просьба сообщить в по-
лицию или в администрацию 
Верхнесалдинского округа 
по телефону: 5-34-41, а также 
приложить фотографии или 
видеосъёмку. 

Хочу напомнить, что про-
блема с безнадзорными живот-
ными действительно серьёзна, 
и в прошлом году у нас были 
случаи нападения сбежавших 
домашних собак на детей, из-за 
которых один ребёнок чуть не 
лишился руки. Чтобы такие си-
туации не повторялись и что-
бы ваша собака не попалась 
отловщикам, призываю вас к 
ответственному соблюдению 
Правил выгула и содержания 
животных. 

Берут борзыми щенками
– С января 2019 года отлов безнадзорных собак в городе 

производит Благотворительный фонд «Добрые руки». Со-
трудники компании исполняют муниципальный контракт 
за счёт ловли щенков и домашних питомцев, оказавшихся 
на улице без хозяина. Взрослые безнадзорные собаки, при-
выкшие к бродячей жизни, убегают и прячутся, то есть про-
должают представлять угрозу для населения. При этом для 
возврата животных владельцам сотрудники фонда требу-
ют уплатить существенную сумму. Какие меры принима-
ет администрация, чтобы скорректировать ситуацию? 
Учтены ли в муниципальном контракте положения Закона 
«Об ответственном обращении с животными», принятом в 
2018 году?

Ольга ШИШИНА, 
председатель городской общественной организации 

«Кинологический клуб «Фортуна»

В рамках реализации 
реформы обращения с 
твёрдыми коммунальны-
ми отходами специалисты 
администрации городского 
округа разработали график 
сбора бытовых отходов в 
частном секторе города 
Верхняя Салда, который уже 
вступил в силу с 1 февраля. 

Сбор в частном секторе 
производится помешочно, то 
есть в обозначенный проме-
жуток времени машина про-
ходит по указанным улицам, 
где грузчики собирают все 
мешки с мусором, выставлен-
ные владельцами частных до-
мов вдоль дороги. 

Напоминаем, что для 
сдачи отходов жителям не-
обязательно заключать 
специальные соглашения с 
региональным оператором 
ТКО. Начисление оплаты за 
вывоз и утилизацию отходов 
происходит автоматически 

в соответствии с числом за-
регистрированных жителей 
каждого дома, поэтому на 
улицах частного сектора груз-
чики будут собирать весь упа-
кованный мусор. Для частно-
го сектора оплата составляет 
160 рублей в месяц с каждого 
жителя, зарегистрирован-
ного в частном доме (если в 
доме никто не зарегистриро-
ван, то с каждого владельца). 

Если вы не живёте в доме 
и оплачиваете вывоз ТКО по 
другому адресу (например, 
в квартире, в которой заре-
гистрированы), необходимо 
сообщить об этом региональ-
ному оператору, и дополни-
тельная оплата начисляться 
не будет. Телефон горячей 
линии 8-800-250-73-26

Полный график помешоч-
ного сбора мусора в частном 
секторе можно посмотреть 
на сайте V-salda.ru, в разделе 
Городская среда. 

ОТВЕЧАЕТ  ГЛАВА  ВЕРХНЕСАЛДИНСКОГО  ГОРОДСКОГО 
ОКРУГА  МИХАИЛ  САВЧЕНКО:

АКТУАЛЬНО

ГРАФИК ВЫВОЗА ОТХОДОВ 
ИЗ ЧАСТНОГО СЕКТОРА

Понедельник
08.00-12.00
Космонавтов, Пушкина, 

Максима Горького, Ветери-
нарная, переулок Нелоб-
ский, Мельничная

13.00-17.00
Розы Люксембург до Сухо-

го Лога, Свердлова до Сухого 
Лога, переулок Кирпичный, 
Володарского, переулок Во-
лодарского, переулок Зе-
лёный, Луначарского, пере-
улок Заречный

Вторник
08.00-12.00
Котовского, Набережная, 

Пионеров, Фрунзе

13.00-17.00
Свердлова от Сухого Лога, 

Розы Люксембург от Сухого 
Лога, Кооперативная, Щорса, 
Чапаева

Среда
08.00-12.00
Парижской Коммуны от 

переезда, 25 Октября от пе-
реезда, Рабочей Молодёжи 
от переезда, переулок Пи-
томника, Урицкого от пере-
езда, Красноармейская от 
переезда, Северский пере-
улок, переулок Урицкого, 
Совхозная, Южная

13.00-17.00 
Вокзальная, Привокзаль-

ная, Коминтерна, Уральских 
Рабочих, Крупской, Изобре-
тателей, Туристов, Орджони-
кидзе, Чкалова, Некрасова, 
Комсомольская

Четверг
08.00-12.00
Калинина, Кирова, Париж-

ской Коммуны до переезда, 
25 Октября до переезда, Ра-
бочей Молодёжи до переез-
да, Базарная, Урицкого до пе-
реезда, Красноармейская до 
переезда, Карла Либкнехта

13.00-17.00
Новая, Некрасова, Сталева-

ров, Народного Фронта, Изо-
бретателей, Орджоникидзе, 
Чкалова, 53-124, Туристов

Пятница
08.00-12.00 
Деревня Северная: Ми-

чурина, 8 Марта, Красноар-
мейская, Максима Горького, 
Пушкина

13.00-17.00
3 Интернационала, 1 Мая, 

Пролетарская, Советская, 
Карла Маркса, Уральских 
Добровольцев, переулок На-
горный, Береговая, Мораль-
ская, Районная
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Ушёл в историю 2018 год. Он был 
наполнен разными событиями для 
салдинцев. Кто-то гулял на свадьбе, 
кто-то решил расстаться. Кто-то ра-
довался первой улыбке своего ма-
лыша, кто-то прощался с близким... 
И ни одно такое событие не прошло 
мимо сотрудников отдела ЗАГС Верх-
несалдинского района. За прошлый 
год они сделали 1 872 записи актов 
гражданского состояния. 

С ДНЁМ РОЖДЕНИЯ, ИЯ!
2018 год будет значиться в свиде-

тельствах о рождении у 424 салдинцев 
– 225 мальчиков и 199 девочек. Это на 
16 меньше, чем рождённых в 2017 году. 

Самыми популярными именами 
для малышей стали Артём, Егор, Да-
нил, Иван, Лев, Кирилл, Мария, Варва-
ра, Алёна. Но некоторые папы и мамы 
очень оригинально назвали своих де-
тей: Платон, Гордей, Демьян, Максими-
льян, Гектор, Майя, Есения, Мелания, 
Ия, Ивонна, Иванна. Зарегистрировали 
новорожденного, названного Добрыня 
с отчеством Никитич. 

40 процентов детей – первенцы. 
41 процент – вторые в семье. Третьими 
родилось 14 процентов малышей, чет-
вёртыми – 4 процента. Всего один про-
цент новорожденных стал шестым или 
седьмым ребёнком. В девяти семьях 
двойное прибавление. 

ПОЖЕНИТЕ НАС БЫСТРЕЕ!
Количество заключённых в 2018 году 

браков уменьшилось на 57 по срав-
нению с 2017-м. Из 336 регистраций 
16 процентов заключено с сокраще-
нием срока. Побыстрее поженить про-
сили пары, в которых невеста была на 
большом сроке беременности. Пять 
пар создали семьи с разрешения, кото-
рое потребовалось несовершеннолет-
ним новобрачным. 

Регистрации всех браков проведе-
ны в торжественной обстановке. И ещё 
одна цифра: 32 пары не явились на ре-
гистрацию.

Видимо, ещё раз подумали и решили 
подождать, чтобы не сделать неверный 
шаг. 245 пар, видимо, когда-то оши-
блись, поскольку в прошлом году всё-
таки развелись, это на 15 больше, чем 
в 2017 году. По совместному заявлению 
супругов состоялось 64 расторжения 
брака, четыре – по заявлению одного 
супруга, 177 разводов – по решению 
суда.

СКОРБНЫЙ АПРЕЛЬ
По самому печальному поводу со-

трудники ЗАГСа сделали 734 записи. К 
сожалению, это больше, чем в 2017-м, 
на 35 человек. 

Наибольшее количество смертей было 
зарегистрировано в апреле – 83, наи-
меньшее – по 53 – в мае и декабре. Нас 
покинули 362 женщины и 372 мужчины. 
37 процентов умерших женщин – в воз-
расте от 76 до 85 лет. 27 процентов муж-
чин умерли в возрасте от 61 до 70 лет. 

ЧТО В ИМЕНИ ТЕБЕ МОЁМ?
Что касается других записей, то в 

прошлом году об установлении отцов-
ства их составлено 108, из них 87 – по 
совместному заявлению родителей 
ребёнка, 21 – на основании решения 
суда.

Появилось две записи акта об усы-
новлении и удочерении. 

По вопросу перемены имени в отдел 
ЗАГС Верхнесалдинского района об-
ратились 23 человека, один из них не-
совершеннолетний. 98 граждан попро-
сили внести изменения в записи актов 
гражданского состояния. 

ОБЩИЕ ВОПРОСЫ
Архивный фонд отдела ЗАГС состав-

ляет 869 книг государственной реги-
страции актов гражданского состояния. 
Самые старые акты – о смерти, они с 
1919 года, но отсутствуют за 1923-й и 
1933 годы. 

ЗАГС хранит записи о заключе-
нии брака – с 1922 года, о рождении 
– с 1923-го, о расторжении брака – 
с 1929-го. Первые акты об усыновлении 

появились в 1942-м, а об установлении 
отцовства – в 1969 году. В 1949 году по-
явился первый пожелавший сменить 
имя. 

Весь год сотрудники ЗАГСа вели 
подготовительные работы к конвер-
тации записей актов гражданского со-
стояния. Перевели в электронный вид 
59 655 записей актов гражданского со-
стояния с 1 января 1990-го по 1 апреля 
2015 года. 

ЗАГС в прошлом году выдавал граж-
данам справки, повторные свидетель-
ства, ответил на 2 097 обращений.

Из организаций поступило 2 055 за-
просов. ЗАГС удовлетворил все, выдав 
копии актовых записей и различных 
справок. 

Большое количество запросов по-
ступает из Управления Пенсионного 
фонда Российской Федерации и Управ-
ления социальной политики в связи с 
оформлением женщинами права на 
получение материнского капитала 
и разовых выплат при оформлении 
права на получение материнского 
капитала.

Не прекращается работа с докумен-
тами длительного хранения. Под посто-
янным контролем находились вопросы, 
связанные с обеспечением сохранно-
сти архивных документов, соблюдени-
ем законности и конфиденциальности 
в работе с ними. 

В архиве отдела прошла ревизия 
книг и журналов, сотрудники пере-
плели книги, корочки которых со вре-
менем пришли в негодность, уничто-
жены дела, срок хранения которых 
закончен.

Уже по сложившейся традиции со-
вместно с Управлением социальной 
политики в Верхнесалдинском районе 
сотрудники ЗАГСа проводили чество-
вания семей – золотых и серебряных 
юбиляров, поздравляли родителей но-
ворожденных двойняшек.

И ещё одна интересная информация. 
Через Единый портал государственных 
и муниципальных услуг в 2018 году по-
ступило 834 заявления, что составило 
17 процентов от количества услуг, ока-
занных отделом за год.

ЖИЗНЬ ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
Сотрудники ЗАГСа подвели итоги ян-

варя. К сожалению, хороших поводов в 
статистике отдела меньше. За первый 
месяц 2019 года родились 35 человек, 
умерли 79. Поженились 16 пар, а раз-
велись 17.

ИТОЖИМ ПРОЖИТОЕ

Здравствуй, Добрыня Никитич!

ЧИСЛО РОДИВШИХСЯ В ВЕРХНЕЙ САЛДЕ ПЕЧАЛЬНАЯ СТАТИСТИКА. УМЕРЛО В ГОД

ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ БРАКА ДО РАЗВОДА
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В январе обычная процедура от-
лова бродячих животных в Верхней 
Салде превратилась в серию кон-
фликтов между зоозащитниками, 
администрацией города и новым 
подрядчиком – Благотворительным 
фондом «Добрые руки» из Нижнего 
Тагила. 

30 января две машины инициатив-
ной группы защиты животных загоро-
дили дорогу фургону собаколовов, не 
давая им отъехать от здания ветстан-
ции. Сюда же прибыли представители 
администрации города (заказчики ус-
луги по отлову безнадзорных живот-
ных), несколько инициативных зооза-
щитников и даже полицейские. 

Причина противостояния в том, что 
подрядчик – Благотворительный фонд 
«Добрые руки» – отлавливает собак по 
своему собственному усмотрению, а не 
по чёткому наряду администрации. 

– Как они поступают? Едут по городу 
и собирают тех собак, которые сами в 
руки идут – прикормленных, они и к нам 
с вами подойдут. Да, не спорю, безнад-
зорных, но абсолютно не агрессивных. 
Сегодня из девяти отловленных собак 
– трое в ошейниках. То есть, заведомо 
берут тех, у кого, возможно, есть хозя-
ева и которых люди захотят вернуть, 
пусть даже за деньги, – говорит ветери-
нарный врач Наталья Попова.

Профессиональное в ней борется с 

человеческим. Как специалист она обя-
зана оформлять на отловленных живот-
ных ветеринарно-сопроводительную 
документацию. Но с другой стороны, на 
отлов собак в ошейниках никто отмаш-
ки не давал. Заказа такого не было. А 
значит, контракт выполняется с явными 
нарушениями. Как тут быть?

– В прошлый четверг, 24 января, был 
просто социальный взрыв, – продолжа-
ет ветврач. – Привезли на осмотр собак, 
и хозяева двух из них приехали сразу же. 
По законам, которыми прикрывают-
ся сотрудники фонда, собаки должны 
быть немедленно возвращены, но их 
увезли в Тагил. На следующий день так-
же был получен отказ, мол, инкубацион-
ный период. 

27 января уже четверо хозяев с боем 
забирали питомцев из «Добрых рук».

– Заплатив 12 тысяч рублей за четы-
рёх собак (содержание и оказанные ве-
теринарные услуги), мы три часа про-
вели у приюта, а потом ещё столько 
же в отделении полиции – писали заяв-
ления. Потому что было откровенное 
хамство, оскорбления и неадекватное 
поведение со стороны сотрудников 
фонда, – рассказывает участник собы-
тий Сергей Евстигнеев. 

Надежда Павловна Казанцева тоже 
вызволяла свою собачку из приюта. 
Дворнягу она сама когда-то приютила 
с улицы, но так и не смогла приучить к 
поводку.

– Три раза я её прицепляла, она всё 
равно отцепляется. Вот когда третий 
раз удрала – попала под отлов. Интер-
нета у меня нет, и если бы ветврач не 
узнала мою собачку при отлове, пото-
му что она лечила её и пристраивала, 
то я бы думала, что собака пропала на-
всегда. 

Владельцы фонда «Добрые руки» не 
отрицают: сотрудничество с Верхней 
Салдой не задалось. Если ссылаться на 
закон, они правы: с 1 января 2019 года 
действительно каждая собака, гуляю-
щая сама по себе, считается безнад-
зорной и подлежит отлову. И то, что 
владельцы таких собак пока не готовы к 
ответственности, по мнению собаколо-
вов, и порождает такие ситуации.

– Люди привыкли, что у них собачки 
на самовыгуле, сами роются в помойках, 
добывают себе пропитание. Из 60 со-
бак, которые уже отловлены в вашем 
городском округе, четыре были возвра-
щены в Салду. На остальных никто не 
претендует. Среди них есть клиниче-
ски нездоровые животные, есть живот-
ные агрессивные, – утверждает прези-
дент тагильского Благотворительного 
фонда «Добрые руки» Алёна Казакова. 
– Вот сейчас люди «дружат» с админи-
страцией против нас, заступаются за 
этих собак, хотя животным ничего не 
угрожает – их везут в приют, где будут 
кормить и где будут пытаться найти 
им новый дом. Но если вдруг эти собаки 
покусают их детей, боюсь, это будет 
совсем другая история. 

Контракт с фондом заключён на год. 
Заказчик – администрация Верхнесал-
динского городского округа – разры-
вать его пока не намерена, но контроль 
за исполнением заявок-нарядов будет 
сейчас усилен.  

Формально к собаколовам не при-
драться. Они соблюдают все требова-
ния нового Закона «Об ответственном 
обращении с животными». Даже фото 
отловленных собак появляются в те-
чение трёх дней на страничке фонда в 
Интернете. И лишь этическая сторона 
вопроса остаётся открытой. 

Ксения СОЛОВЬЁВА

Отлов в «Добрые руки»
БРАТЬЯ НАШИ МЕНЬШИЕ

Фото со страницы фонда «Добрые руки», где выложены фотографии отловленных в Верхней Салде собак

ЗАКОН ОБ ОТЛОВЕ
«Новатор» приводит отдель-

ные выдержки из Закона «Об 
ответственном обращении с жи-
вотными», который предъявляет 
одинаково строгие требования 
как для владельцев питомцев, 
так и для тех, кто обращается с 
безнадзорными собаками.

ВЛАДЕЛЕЦ ОБЯЗАН: 
- обеспечить надлежащий уход 

за животным, а также своевремен-
ные профилактические ветеринар-
ные мероприятия (лечение, при-
вивки) и оказание ветпомощи.

- предотвращать появление не-
желательного потомства у живот-
ных;

- обеспечивать уборку продук-
тов жизнедеятельности животного 
в местах и на территориях общего 
пользования;

- при выгуле не допускать не-
контролируемого передвижения 
животного на автомобильных  до-
рогах, в лифтах и помещениях об-
щего пользования многоквартир-
ных домов, во дворах таких домов, 
на детских и спортивных площад-
ках;

- в случае отказа от права соб-
ственности на животное или невоз-
можности его дальнейшего содер-
жания владелец обязан передать 
его новому владельцу или в приют.

ПРИ ОТЛОВЕ ЖИВОТНЫХ 
БЕЗ ВЛАДЕЛЬЦЕВ 

ОРГАНИЗАЦИЯ, 
ОСУЩЕСТВЛЯЮЩАЯ ОТЛОВ, 

ДОЛЖНА:
- вести видеозапись процесса от-

лова и бесплатно представлять по 
требованию уполномоченного ор-
гана исполнительной власти субъ-
екта РФ копии этой видеозаписи;

- нести ответственность за их 
жизнь и здоровье; запрещается 
применять вещества, лекарствен-
ные средства, способы, техниче-
ские приспособления, приводящие 
к увечьям, травмам или гибели жи-
вотных; 

- проводить осмотр животно-
го, карантинирование в течение 
10 дней, ставить необходимые при-
вивки и стерилизовать его;

- осуществлять учёт животных, 
маркирование неснимаемыми и 
несмываемыми метками;

- обеспечить возможность по-
сещения приюта гражданами и во-
лонтёрами в часы, установленные 
режимом работы приютов.

- незамедлительно вернуть вла-
дельцу животное, имеющее на 
ошейнике сведения о хозяине;

Стерилизованные животные, 
имеющие метки, повторному от-
лову не подлежат, за исключением 
животных, проявляющих агрессив-
ность.

Кроме того, теперь законода-
тельно запрещена пропаганда же-
стокого обращения с животными, 
а также призывы к жестокому об-
ращению с животными. Видео с 
издевательствами над животными, 
которыми пестрит современный 
интернет, тоже вне закона, а их из-
готовителей будут привлекать к от-
ветственности.
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На весь мир со времён Де-
мидова разлеталась молва 
о талантливых мастеровых 
Нижнего Тагила, где на мест-
ных заводах плавили самый 
лучший металл. Железо 
знаменитой марки «Старый 
соболь» было мягкое и по-
датливое. А чтобы в более 
выгодных красках предста-
вить его заграничным куп-
цам, «рисовку в железо вго-
няли». Отсюда и подносный 
промысел появился. 

Павел Бажов в своём сказе 
«Хрустальный лак» описал, как 
тагильчане бережно хранили 
секреты народного промысла: 
«Дело по видимости простое. 
Нарисуют, кому что любо, на 
железном подносе, и лаком по-
кроют. А лак такой, что через 
него всё до капельки видно, и 
станет та рисовка, как влитая 
в железо. Глядишь и не пой-
мёшь, как она туда попала. И 
держится крепко. Ни жаром, 
ни морозом её не берёт. Сила 
мастерства, значит, в этом лаке 
и состояла. Такой лачок не в 

лавках покупали, а сами вари-
ли. А как да из чего – главные 
мастера крепко тайность дер-
жали. Назывался этот лак либо 
тагильским, либо невьянским, 
а больше того – хрустальным».

Три века назад подносы 
ковали вручную. Пер-

выми взмахнули кистями по 
железу староверы Худояровы. 
Иконы им писать не разреша-
лось, вот и нашли применение 
своему таланту. Все хитрости 
подносного промысла они 
сами придумали и держали в 
строгом секрете, передавая из 
поколения в поколение. Так 
что у истории подносного про-
мысла очень глубокие корни. 
Официальное упоминание в 
архивах о росписи появилось 
в 1746 году, с этого момента та-
гильчане и ведут отсчёт. 

По указу Петра I, 4 марта 
1702 года, когда уральские 
земли были переданы на осво-
ение Никите Демидову, нача-
лось переселение крепостных 
с Украины и Поволжья. Пере-
селялись и северные поморы, 

и земляки Демидова – туляки. 
Скрывались от гнева государе-
ва в Нижнем Тагиле и кержаки. 
Каждый народ прибывал со 
своей культурой. 

Вначале роспись была ос-
нована на технике иконописи, 
на подносах превалировала 
сюжетная линия, а цветочная 
роспись – больше на сундуках, 
берестяных туесах, прялках, 
наличниках. Этим люди укра-
шали свою жизнь.

Но появились Демидовы, 
стали плавить металл. Из меди 
в Невьянске делали посуду, а из 
железа в Нижнем Тагиле – под-
носы. Ремеслом занимались 
мужчины, женщин к подносам 
не допускали. А когда потре-
бовалось больше мужских рук 
на демидовских заводах, тут уж 
дали возможность порисовать 
женщинам. Так появилась цве-
точная роспись на подносах. 

Это искусство и сейчас в 
Нижнем Тагиле живёт. 

Железную заготовку вначале 
обезжиривают, грунтуют и по-
крывают эмалью – именно в 

таком виде она и попадает к ху-
дожнику. Художник Эльвира Ви-
тальевна Ершова расписывает 
подносы с 1984 года. Она даёт 
мастер-класс по написанию на 
подносе тагильского розана. 
Краски обычные художествен-
ные масляные. 

– Кисть беличья, чтобы дер-
жать мазок, формируем её с 
«носочком» и «пяточкой». На 
«носочек» берём светлую кра-
ску, на «пяточку» – другой цвет, 
чуть потемнее, поконтраст-
нее. Вообще-то двуцветный 
мазок характерен для многих 
культур, потому что в давние 
времена рисовали пальцем, ки-
сти ведь были дорогими. 

Начинаем розу с основания. 
Делаем подмалёвок для созда-
ния плотности и сохранности 
формы цветка, а уже потом 
формируем лепестки. Тагиль-
ская роспись впитала много 
культур – спокойствие и про-
хладу от северных народов, 
яркость и самобытность от 
украинских переселенцев. 

Не прошло и получаса, как 

БОГАТ ТАЛАНТАМИ УРАЛ

Двойным мазком,

Эльвира Ершова – 
художник с 35-летним стажем

После лакировки и сушки 
подносы упаковывают в коробки с логотипом

АКТУАЛЬНО

БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ИГРА 

«Шахматы – это больше, 
чем игра!» – под таким деви-
зом в минувшие выходные 
дни в Корпорации ВСМПО-
АВИСМА прошёл областной 
турнир по шахматам.

Впервые шахматный клуб 
«Дебют» Корпорации ВСМПО-
АВИСМА принимал такое 
количество гостей: более 
80 юных шахматистов приеха-
ли в Верхнюю Салду из Ека-
теринбурга, Первоуральска, 
Нижней Туры, Алапаевска, 
Ревды, Кировграда, Красно-
турьинска и других городов 
Свердловской области. 

В соревнованиях приняли 
участие и 60 салдинских шах-
матистов. География и число 
участников подтверждают тот 
факт, что популярность этой 
древнейшей интеллектуаль-
ной игры растёт не только в 
нашем городе. Шахматные ба-
талии проводились в здании 
Дома книги, который на два 
дня превратился в Дом шах-
мат. Повсюду – в залах, кори-
дорах, кабинетах стояли шах-
матные столы с чёрно-белыми 
досками и таймерами. 

В первый день турнира, 
2 февраля, состоялись 7 ту-
ров по быстрым шахматам по 
швейцарской круговой си-
стеме – с контролем времени 
в 15 минут. Игроки были раз-
делены на три возрастные 
группы. В первой играли шах-
матисты 2005 года рождения, 
во второй – 2009-го, и в тре-
тьей группе выступали перво-
классники. В каждой личной 
встрече за ограниченное вре-
мя спортсмену предстояло 
сделать тот самый правиль-
ный ход, который привёл бы к 
победе и очкам в копилку. 

Второй день был посвя-
щён командным турнирам 
по блицу. Поединки прово-
дились также по круговой си-
стеме, в 9 туров, с контролем 
времени 5 минут. Команды 
формировались из четырёх 
спортсменов, в числе которых 
должна быть одна девочка. 

Опытная судейская кол-
легия в составе лучших шах-
матистов Верхней Салды 
беспристрастно оценивала 
игроков. Чего нельзя сказать о 
зрителях. Родители и тренеры 
страстно болели, давая настав-
ления своим подопечным. Но 
при этом борьба проходила 
в доброжелательной и очень 
творческой атмосфере. Участ-
ники удивляли интересными 
игровыми комбинациями, не-
ординарным решением шах-
матных партий и упорством в 
достижении победных целей. 

Иван Крылопачев из Екате-
ринбурга, воспитанник Ака-
демии шахмат, был серьёзно 
настроен на игру и положитель-
ный результат. Ваня рассказал 
«Новатору», что игра 
в шахматы для него 
– это разнообразный 
и увлекательный мир 
фигур и мысли. 

15
В среднем в месяц предприятие изготавливает 800 штук подносов. 
Часть реализуют в магазине, часть отправляют заказчикам из других городов
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одним махом!
Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

телефон 6-11-14

на подносе расцвели цветы 
и появились будто бы под-
свеченные солнцем сочные 
ягоды. Какая же это красота! А 
главное, быстро, одним махом! 
Оттого и роспись называется 
маховой, что цветок по сырому 
пишут, быстрыми мазками. Яр-
ких красок добавляют в сере-
динку, рядом прорисовывают 
небольшой бутончик, соеди-
няют его с розой тонкой веточ-
кой, добавляют листьев. По-
следний штрих и... загляденье!

В канун революции на 
Урале было более 40 ар-

телей, которые расписывали 
подносы и торговали ими в Та-
гиле и Нижнем Новгороде. На-
домники рисовать рисовали, 
но технологию держали в се-
крете. В 1928 году спрос на рус-
ские изделия был очень велик. 

Но в годы Великой 
Отечественной войны случился 
провал в истории тагильского 
подноса. Весь металл уходил в 
оборонную промышленность. В 
50-х развитие промысла возоб-
новилось. В 1966 году в Нижнем 

Тагиле открылось предприятие 
«Эмаль-посуда», на котором 
был создан специальный цех 
по росписи подносов (разного 
размера, диаметра и формы). 
Норма для художника – 16 под-
носов в день. Работали потоком: 
одни художники писали цветы, 
другие – листья, третьи – ягоды, 
а четвёртые – орнамент. Сегод-
ня же все подносы авторские. 
Роспись делает один художник 
и обязательно указывает на из-
делии свою фамилию, напри-
мер, «Ершова Эльвира, Нижний 
Тагил». 

– В 1970-х годах вышло по-
становление о восстановлении 
народных промыслов, в част-
ности, тагильской росписи, и 
стали искать людей по домам, 
по дворам, тех, кто в 50-х вла-
дел техникой двойного мазка. 
Нашли Агриппину Васильевну 
Афанасьеву, благодаря которой 
в 1977 году появилось тагиль-
ское училище. Я из ранних его 
выпускников. – рассказывает 
Эльвира Ершова. – К моменту 
развала СССР на предприятии 

«Эмаль-посуда» работали 
200 художников. Завод выпускал 
почти миллион подносов в год! 
Но в 90-х цеху предложили вы-
делиться в кооператив при за-
воде, а вскоре и вовсе указали на 
дверь, мол, не ваше помещение, 
уходите в самостоятельное 
плавание. В новый цех «Эмаль-
посуды» я пришла в 1984 году. 

До недавнего времени 
в Тагиле существовало 

несколько небольших групп, 
которые занимались росписью 
подносов и выживали, как мог-
ли. Пять лет назад желающих 
объединиться взял под своё 
крыло Андрей Васильев, кото-
рый вместе с отцом занимал-
ся камнерезным делом, имел 
свой магазин и брал подносы 
на реализацию.

– К нам пришли 12 высоко-
классных художников со ста-
жем. Мы разработали свою 
фирменную упаковку. На сегод-
няшний день обладаем тре-
мя товарными знаками: «Та-
гильский поднос», «Тагильский 
сувенир» и «Центр народных 

промыслов и ремёсел». Кроме 
выпуска продукции, проводим 
экскурсии и мастер-классы. 

Наши подносы вошли в 
«100 лучших товаров России». 
Мы сертифицировали произ-
водство и получили разреше-
ние для поставок за границу. 
Роспотребнодзор подтвердил, 
что наша технология полно-
стью совпадает с советским 
ГОСТом. Мы контролируем ка-
чество и принимаем участие в 
различных выставках.

Сегодня, казалось бы, такая 
утилитарная вещь, как поднос, 
обрела декоративную направ-
ленность, а некоторые экзем-
пляры вообще имеют чисто 
художественное значение. То, 
что когда-то бездарно было 
уничтожено, в настоящее вре-
мя бережно собирают по кру-
пицам! И как хорошо, что есть 
такие неравнодушные люди. 
Одного жаль – секрет хрусталь-
ного лака, сваренного по ста-
ринным рецептам, описанного 
в сказах Павла Бажова, безвоз-
вратно утерян...

Расписанные вручную ёлочные шары 
пользуются особым спросом

Копчение берестой по сырой эмали придумали деды. 
После сушки получается расплывчатый неповторимый рисунок

КОНКУРС

Отличительный знак – 
печать «золотом» с обратной стороны

НА ВОЛНЕ 
ТВОРЧЕСКОГО
БУМА

С 4 февраля начался 
приём творческих работ, 
а также заявок на арти-
стический этап корпора-
тивного конкурса «Давай 
раскрасим вместе мир!». 
Первые три поделки, ко-
торые подготовили Дани-
ил Золотоноша, Владимир 
Харин и Дарья Карпенко, 
уже красуются в читаль-
ном зале Дома книги.

В процессе изучения темы 
конкурса «Уральские само-
цветы» школьники вдохно-
вились на творчество. Так, 
Хозяйку Медной горы в своей 
работе изобразила Даша. Пе-
редать мир первобытного че-
ловека решил Вова, а Даниил 
изучил историю малахита и 
подготовил его презентацию. 

Заявки на артистиче-
ский этап корпоративно-
го конкурса принимаются 
на съёмном носителе, это 
может быть компакт-диск 
или устройство внешней 
памяти – флеш-карта. Заяв-
ка включает в себя запол-
ненный бланк участника и 
видеоматериал планируемо-
го выступления длительно-
стью не более двух минут. 

Участники, набравшие 
в интеллектуальном туре 
больше 10 баллов, и дети в 
возрасте от трёх до шести 
лет могут подать заявки до 
16 февраля.

Раскройте таланты сво-
их детей и получите шанс 
выиграть призы от партнё-
ров конкурса и Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА.

Уральскому подносному промыслу 
почти 300 лет 



14 Новатор № 6



15Новатор № 6

НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

– Мне нравится, что в 
шахматном поединке ты 
сражаешься с соперником 
умом, а не кулаками. Я люблю 
просчитывать ходы, это 
очень интересно. Фигуры 

шахмат похожи на сказочных персона-
жей, а чёрно-белая доска – на военный 
полигон, и каждая партия превращает-
ся в настоящий бой.

Среди многочисленных гостей 
Верхней Салды была и Евгения Черни-
цына, тренер по шахматам из Санкт-
Петербурга. Евгения Львовна 30 лет по-
святила шахматному спорту и обучению 
детей шахматной науке. 

Шахматы – это не только игра, до-
ставляющая детям много радости и 
удовольствия, но и действенное, эф-
фективное средство их умственного 

развития. Шахматы, помимо развития 
памяти, логики, учат ребёнка, да и лю-
бого человека, принимать решение 
только после того, как он всё взвесил 
и обдумал. То есть, прежде чем что-то 
сделать, ребёнок сначала в голове про-
кручивает ситуации – как за шахмат-
ной доской. Так и в жизни: ты должен 
просчитать и найти лучшее решение. 
И, как в шахматах, время для принятия 
решения у тебя ограничено. Шахматы 
– модель жизни.

Организаторы спортивного меро-
приятия радушно приняли гостей и 
участников турнира, создали комфорт-
ные условия проживания в гостинице в 
спортивно-оздоровительном комплек-
се «Мельничная». 

В свободное время мальчишки и 
девчонки катались на лыжах, гуляли на 

свежем воздухе, совместив приятное 
с полезным. В завершение праздника 
судейская коллегия подвела итоги, об-
радовавшие участников клуба «Дебют»: 
салдинские шахматисты показали от-
личные результаты, заняв немало при-
зовых мест. 

В личных встречах из средней воз-
растной группы отличились Кристина 
Николаева, ученица школы № 6, став-
шая бронзовым призёром, Владимир 
Холодов занял четвёртое место, Мак-
сим Лисовский – шестое. Обладателями 
золота в командном блице стали наши 
юные земляки Алексей Прохоров, Ле-
онид Плаксин, Илья Окатьев, Кристина 
Николаева. Все победители были на-
граждены медалями, Почётными гра-
мотами и сувенирами от Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА. 

Больше, чем игра  

В субботу, 2 февраля, на ледовой 
арене стадиона «Старт» салдинский 
«Титан» принимал хоккейную дру-
жину «Энергия» из Рефтинского для 
очередного сражения в рамках чем-
пионата Свердловской области сре-
ди взрослых команд.

Первый период стартовал резво. 
Команды на высоких скоростях одина-
ково активно бросились атаковать во-
рота друг друга. Но всё же спортсменам 
«Энергии» удалось взять инициативу 
в свои руки и первыми совершить ре-
зультативный бросок, распечатав воро-
та «Титана». Но салдинская команда не 
растерялась и быстро забросила ответ-
ный гол, автором которого стал Данил 
Мосолков. В конце периода «титанов-
цы» дважды оставались в меньшинстве, 
но вратарь Алексей Краснокутский на-
дёжно защищал рубежи «Титана». Сал-
динским хоккеистам удалось отстоять 
штрафные минуты, крепко держа обо-
рону. Однако хоккеисты «Энергии» под 
занавес первой двадцатиминутки всё-

таки реализовали ещё один гол. Закон-
чился период со счётом 1:2.

Во второй части матча «титановцы» 
постарались отыграть забитые шайбы. 
Отличился Евгений Жуковский, кото-
рый в середине периода сравнял счёт  
– 2:2. Но радость болельщиков длилась 
недолго, удача в этот день была на сто-
роне хоккеистов из Рефтинского, ко-
торые в контратаке реализовали ещё 
одну шайбу – 2:3. 

В заключительном периоде борьба 
накалилась до предела. Салдинская 
дружина то отбивалась от бросков со-
перника, то активно создавала голевые 
моменты у ворот «Энергии», пытаясь 
пробить калитку соперника. Одним из 
таких моментов воспользовался Антон 
Комелин. Он вовремя подметил ошибку 
защитника из Рефтинского и забросил в 
ворота «Энергии» третью «титановую» 
шайбу. 

У салдинской команды и её болель-
щиков появилась надежда реабилити-
роваться и вернуть себе преимущество. 

Но этого, к сожалению, не случилось. 
«Энергия» уверенно атаковала. Число 
бросков по салдинским воротам росло 
в геометрической прогрессии. Спорт-
сменам из Рефтинского удалось забро-
сить ещё одну шайбу. Хозяева льда на 
последней минуте матча взяли тайм-
аут и приняли решение снять вратаря 
и сыграть в большинстве. Но «титанов-
цы» не смогли воспользоваться пре-
имуществом большинства и получили в 
калитку своих ворот пятую шайбу. 5:3 в 
пользу гостей.

Следующую игру чемпионата «Титан» 
сыграет с командой «Кедр» 9 февраля 
на выезде в Новоуральске. 

В нынешнем хоккейном сезоне «Ти-
тан» провёл восемь игр, в шести из них 
уступил, в двух победил. В турнирной 
таблице салдинская команда занимает 
четвёртую позицию, набрав 7 очков. 
Лидер первенства – команда «Синара» 
из Каменска-Уральского, на второй по-
зиции – «Энергия» из Рефтинского, на 
третьей – новоуральский «Кедр».  
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Не везёт, так не везёт

КУБОК ТЕХНАРЯ 
Пятый раз в Верхнесалдинском 

авиаметаллургическом техни-
куме прошли соревнования по 
волейболу, посвящённые Дню 
выпускника. Александр Бельков, 
преподаватель физкультуры тех-
никума, является автором идеи и 
организатором спортивного ме-
роприятия и шутя называет его 
«Кубок технаря». 

В турнире принимали участие 
три команды: студенты техникума, 
его выпускники 15-летней давности 
и команда ветеранов. После жере-
бьёвки первыми на площадку выш-
ли нынешние учащиеся и выпускни-
ки. В этом матче одержала победу 
команда выпускников, обыграв сту-
дентов в тайм-брейке на 8 очков. 

Во втором поединке выступили 
команды ветеранов и выпускников, 
между ними возникло упорное про-
тивостояние, но выпускникам всё-
таки удалось вырваться вперёд со 
счётом 25:20.

Во второй партии уставшие вы-
пускники сдали свои позиции и 
проиграли, но в решающем третьем 
тайме собрались с духом и разгро-
мили команду ветеранов. 

В заключительной игре мерялись 
силами студенты и ветераны, в этой 
схватке победила молодость. А об-
ладателем кубка стала команда вы-
пускников, с чем мы её и поздрав-
ляем! Спонсорскую поддержку 
турниру оказал Сергей Полудин.

В спорткомплексе «Чайка» за-
вершаются игры кубка ВСМПО 
по волейболу. С середины января 
цеховые команды ведут упорную 
борьбу за один из трофеев корпо-
ративной спартакиады. 

На финише спортивного спора 
выявились сильнейшие команды, 
которые набрали наибольшее коли-
чество очков и обеспечили себе вы-
ход в финал.

Результаты последних встреч це-
ховых команд: 

цех № 10 – цех № 37, счёт 2:0; 
цех № 38 – цех № 5, счёт 2:0; 
сборная цехов № 12 и 65 – цех 

№ 16, счёт 0:2; 
цех № 54 – цех № 51, счёт 0:2. 
Финальные игры состоятся зав-

тра, 8 февраля, в спорткомплексе 
«Чайка» в 18.00.  

ПРИГЛАШАЕМпоболеть

В спортивно-оздоровительном 
комплексе «Мельничная» работа-
ет пункт проката спортивного ин-
вентаря. 

Горнолыжное снаряжение (ком-
плект: лыжи, ботинки, палки) с ус-
лугами подъёмника для детей до 
18 лет – 270 рублей, для взрослых – 
430 рублей, для работников ВСМПО 
– 330 рублей. 

Прокат сноуборда (комплект: 
ботинки, доска) с услугами подъём-
ника – 430 рублей, для работников 
ВСМПО – 330 рублей. 

Услуги подъёмника для посе-
тителей с личным инвентарём – 
240 рублей, для работников ВСМПО 
– 190 рублей.

ПРИХОДИза здоровьем

Рубрику ведёт Наталья КУПРЕЕНКО
телефон 6-01-03
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Через полвека 
после выпускного 

2 ФЕВРАЛЯ В ШКОЛАХ ВЕРХНЕЙ САЛДЫ ПРОШЛИ ВЕЧЕРА ВСТРЕЧ

Даже новый просторный 
зал нового здания пушкин-
ской школы оказался мал 
для того, чтобы вместить 
всех, кто пришёл 2 февраля 
на вечер встречи выпускни-
ков. 

И этого вечера, который 
длился с полудня до полуно-

чи, а у некоторых и до утра, 
оказалось мало, чтобы вдо-
воль наговориться со старыми 
школьными друзьями и вспом-
нить самое-самое важное из 
самого лучшего времени жиз-
ни – из школьного детства. И 
суперобъёмной памяти со-
временнейших гаджетов было 

мало, чтобы вместить все до-
брые, трогательные, весёлые, 
но и грустные порой, фото-
мгновения вечера встречи 
школьных друзей. 

Перекличка выпусков 
1964-го, 1969-го, 74-го, 79-го, 
84-го... и до 2018-го проходи-
ла под бурные аплодисменты 

зала, самые громкие из кото-
рых были адресованы тем, кто 
закончил школу полвека назад. 

Они, слетевшиеся в род-
ную школу из разных уголков 
мира, обратились к выпускни-
кам 2019-го с вызовом: побить 
через 50 лет установленный 
ими рекорд посещаемости 

вечера встречи. Вечера, ко-
торый, по словам директора 
школы № 1 Елены Самсоновой, 
каждый год становится для 
учеников пушкинской уроком 
школьной дружбы, уроком 
благодарности учителям и 
уроком преданности отчему 
дому.  


